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ответствующие постановления.
В заключение на Пленуме выступил Генераль

ный секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.
На Пленуме было оглашено заявление члена 

Политбюро, секретаря ЦК КПСС Е. К. Лигачева. 
(Заявление публикуется в печати). Пленум принял 
к сведению, что Прокуратурой СССР ведется рас
смотрение вопросов, поставленных в заявлении 
Е. К. Лигачева, о результатах которого будет до
ложено.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою рабо
ту-

НА ФИНИШЕ ПОСЕВНОЙ
По оперативным данным облагропрома. на 23 мая сельскими 

тружениками области яровой сев завершен на 631,7 тысяче гек
таров из плановых 970 тысяч. Близится к завершению сев зер
новых культур. Из 676 тысяч гектаров отведенных площадей 
семена не внесены только на площади 176 тысяч гектаров.

Впереди идут труженики совхозов Нижнесергинского района. 
Они уже завершили сев на 21,4 из 23,5 тысячи гектаров ярового 
клина. С хорошими темпами ведутся работы в полях Сысертского 
и Артинского районов.

В. МИХАЙЛОВ.

22 мая 1989 года состоялся Пленум Центрально
го Комитета КПСС. Пленум рассмотрел вопросы, 
связанные с проведением Съезда народных депу 
тагов СССР.

С докладом по этим вопросам выступил Гене
ральный секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

На Пленуме выступили: Г. П. Богомяков — пер
вый секретарь Тюменского обкома КПСС, Ю. А. 
Манаенков — первый секретарь Липецкого обко
ма КПСС, Я. П. Погребняк — первый секретарь 
Львовского обкома Компартии Украины, А. С. 
Дзасохов — первый секретарь Северо-Осетинско
го обкома КПСС, Б. Н. Ельцин — первый замести
тель председателя Государственного строительно
го комитета СССР — министр СССР, А. А. Логу-’ 
нов — вице президент Академии наук СССР, рек
тор Московского государственного университета 
имени М. В. Ломоносова, А.-Р. X. Везиров — пер
вый секретарь ЦК Компартии Азербайджана, В. И. 
Потапов — первый секретарь Иркутского обкома 
КПСС, К. Махкамов — первый секретарь ЦК Ком
партии Таджикистана, В. И. Мироненко — первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ, В. В. Карпов — первый сек
ретарь правления Союза писателей СССР, Р. Н. 
Нишанов — первый секретарь ЦК Компартии Уз
бекистана, И. К. Полозков — первый секретарь 
Краснодарского крайкома КПСС, Г. В. Колбин — 
первый секретарь ЦК Компартии Казахстана, 
А.-М. К. Бразаускас — первый секретарь ЦК Ком
партии Литвы, А. Г. Басистов — генеральный кон
структор Научно-исследовательского института ра
диоприборостроения Министерства радиопромыш
ленности СССР, В. М. Фалин — заведующий Меж
дународным отделом ЦК КПСС, А. А. Малофеев— 
первый секретарь Минского обкома Компартии 
Белоруссии, Л. М. Замятин — Чрезвычайный и 
Полномочный Посол СССР в Великобритании, 
Ю. Г. Самсонов — первый секретарь Ульяновско
го обкома КПСС, Е. Д. Похитайло — первый сек
ретарь Омского обкома КПСС, С. Г. Арутюнян — 
первый секретарь ЦК Компартии Армении, Н. А. 
Назарбаев — Председатель Совета Министров 
Казахской ССР, В. А. Масол — Председатель Со
вета Министров Украинской ССР, А. П. Думачев — 
член Комитета партийного контроля при ЦК КПСС, 
Ю. Н. Прокопьев — первый секретарь Якутского 
обкома КПСС, Н. И. Рыжков — Председатель Со
вета Министров СССР, В. А. Коптюг — вице-прези
дент Академии наук СССР, председатель Сибир
ского отделения Академии наук СССР, С. В. Кол
паков — министр черной металлургии СССР, Е. П. 
Велихов — вице-президент Академии наук СССР, 
директор Института атомной энергии имени И. В. 
Курчатова, В. С. Черномырдин — министр газовой 
промышленности СССР, М. И. Щадов — министр 
угольной промышленности СССР, Ю. А. Изра
эль — председатель Государственного комитета 
СССР по гидрометеорологии, В. Г. Бойко — совет
ник по экономическим вопросам посольства СССР 
в Социалистической Республике Румынии.

Пленум рекомендовал для избрания Председа
телем Верховного Совета СССР Генерального сек
ретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева.

Пленум принял по обсуждавшимся вопросам со-

И СОЗДАЛИ
РАЙОННЫЙ ФОНД

На очередном заседании 
совета производственного 
межхозяйственного объедине
ния в Талице недавно обсуж
дался вопрос о выполнении 
районной программы «Здо
ровье». И хотя в последние 
годы в плане оздоровления 
жителей района сделано не
мало, участники заседания 
были едины во мнении — 
нужно от полумер перехо
дить к решительным шагам. 
И тогда единогласно приня
ли решение о создании рай
онного фонда «Здоровье».

Говорят, что здоровый 
человек больного не поймет 
никогда. Но надо ли ждать, 
пока болезнь сомнет вашу 
волю? Тогда уже и тысяча
ми рублей здоровье не ку
пишь... А пока руководители 
хоз,чйств района приняли ре
шение ежегодно отчислять 
по 20 рублей на каждого ра
ботающего в сельском хозяй
стве в районный фонд здра
воохранения. На счет 
№ 000142022 в Агропром
банке могут вносить личные 
сбережения и кооперативы, а 
также жители района. Сюда 
же теперь, видимо, будут 

поступать и средства, зарабо
танные на коммунистических 
субботниках.

А расходы из фонда будут 
только одни — для улучше
ния оказания медицинской 
помощи, прежде всего — 
престарелым людям, женщи
нам и детям. Хватит гово
рить о милосердии, которое 
снизойдет откуда-то, как ман
на небесная. Пора и здесь 
все поставить на экономиче
ские рельсы, резонно ре
шили таличане.

Талица.

«АРЛЕКОН» И ДРУГИЕ
Недавно в Первоуральске 

завершился отраслевой об
ластной смотр-конкурс агита
ционно - художественных 
коллективов. Победителем и 
обладателем приза обкома 
профсоюза рабочих пром- 
стройматериалов в одну ты
сячу рублей стала агитбрига
да «Арлекон», представляв
шая комбинат «Ураласбест».

Традиции агиттеатра, 
«Синей . блузы», уличных 
представлений прошлого ак
кумулировал в себе этот 
жанр. И очень непросто, ко
нечно, найти свое лицо. Тем 
более сегодня, когда за яр
костью формы, эмоциональ

ностью, красочностью не 
спрячешься, если тебе нече
го сказать зрителям, если ты 
лишь равнодушный регистра
тор происходящих вокруг те
бя событий. «Арлекон» ве
дет открытую борьбу с 
рутинерами и демагогами, 
бюрократами и очковтирате
лями, со всеми теми, кто 
пытается сохранить тради
ции времен застоя. А мате
риал для выступления агит
бригада берет из жизни род
ного города, из повседневных 
наших будней.

«Мы в жанре боевой сати
ры ведем борьбу за пере
стройку». Такой девиз мож
но было бы предпослать яр
кому выступлению победите
лей областного конкурса.

Первоуральск.

И НА МАРСЕ БУДУТ...
—■ ...Три, два, один. Пуск!
И космический корабль 

взял старт на Марс. Не из 
с^антастического ли рассказа 
это?

— И совсем нет, — отве
тят вам ребята из большеис- 
токской школы № 5 Сысерт
ского района. Ведь игру «По
лет на Марс» сконструирова
ли именно они.
' А началось все с того, что

— «Пальма-3», «Пальма-3», 
ответь, «Пальма»! «Пальма-3», 
ответить «Пальме»! — В трубке 
слышен лишь треск эфира, и 
Александр Васильевич Углиц- 
кий, главный агроном совхоза 
«Мезенский» Белоярского 
района, вновь и внозь устав
шим голосом повторяет, обра
щаясь к бесчувственному мик
рофону рации:

— «Пальма-3», ответь...
Будь у нас сегодня возмож

ность прослушать частоты, на 
которых работают рации кол
хозов и совхозов, создалось 
бы впечатление, что в наступ
ление двинулась войсковая ар
мия. Приказы, доклады с 
мест, просьбы, рапорты, свод
ки. Впрочем, нынешней весной 
тон сельскохозяйственного 
эфира несколько иной. Битва 
за будущий урожай идет в ус
ловиях передислокации, корен
ной реформы аграрного сек
тора страны. То, о чем спори
ли до хрипоты до и после 
мартовского Пренума ЦК КПСС, 
то, что успели переделать, 
внедрить в хозяйствах, прохо
дит сегодня на полях провер
ку, пожалуй, более серьезную, 
чем госприемка.

В совхозе «Мезенский» в хо
де посевной испытываются на 
прочность такие новшества, как 
арендный подряд, коопера
ция, новая структура управле
ния хозяйством, семейный под
ряд.

— С 1 января этого ■ года 
мы перешли на цеховую струк
туру, — начал разговор Алек
сандр Васильевич после того, 
как по рации ему все-таки 
удалось переговорить.— В на
шем цехе растениеводства три 
участка: картофелеводства, кор
мопроизводства и зерновой. 
Каждый участок на арендном 
подряде. По договору с ад
министрацией им переданы в

Гос приемка

«ЗА КАЖДЫМ ЗА КИРПИЧИКОМ»
ГП —- так сокращенно называют свою фирму свердлов

ские работники госприемкн жилья и объектов социально
культурного назначения. Работа у них жаркая, скучать н 
прохлаждаться некогда: строительство ведется по всему го
роду, и везде надо успеть. «За каждым за кирпичиком — 
ночей и дней количество» — вот такой не особо мудре
ной поэтической фразой оценивают свой труд они сами. Но что 
же стоит «за каждым за кирпичиком»? Вопросы, успехи, 
проблемы?

однажды в «Пионерской 
правде» они прочитали о 
том, как создали эту игру их 
сверстники из Ленинграда. 
Тогда-то Дима Батуев. Юра 
Мусилов, Паша Мазуриков, 
другие ребята и пришли с 
идеей к руководителю круж
ка моделирования В. В. Го- 
ловатому.

Непросто было отправить 
корабль в полет, но благода
ря упорству, настойчивости, 
смекалке ребят — наступил 
этот радостный день, когда 
прозвучало заветное: «На 
старт!».

Конечно, пока младшеклас
сникам под силу выполнить 
лишь не очень сложные ра
боты. Но некоторые их элект
ронные игры демонстрирова
лись даже на районной вы
ставке технического творче
ства учащихся.

Вот-вот наступят долго
жданные летние каникулы, 
значит, можно будет, отло
жив все дела, вдоволь поза
ниматься конструированием. 
И, кто знает, может быть, 
осенью большеистокские ко
ролевы и Циолковские от
правят корабль к новым пла
нетам мечты. С наступаю
щими каникулами вас, увле
ченные!

Сысертский район.
Дежурный по новостям

В. ФЕДОРОВ.

«За кирпичик» вот так сразу 
заглянуть не удалось. Пото
му что очень пристально 
пришлось вглядеться в сам 
предмет. В его геометриче
ские размеры, наличие, вели
чину и расположение трещин, 
вещественшый состав. Причем 
в конкретной партии кирпи
чей, поступивших 17 мая на 
строительный объект: малосе
мейное общежитие на улице 
Губкина.

Вся партия оказалась бра
кованной по всем вышепере
численным параметрам. Такое 
заключение сделал предста
витель госприемкн Виктор 
Михальчук, специалист, один 
день которого мы решили 
взять за основу этой публика
ции.

Но сначала несколько слов 
о самой организации, в кото
рой работает Виктор, ведь 
большинству свердловчан она 
еще не знакома. Родилась 
госприемка на волне пере
строечных преобразований. 
Тогда, когда мы наконец 
признались самим себе, что 
дотоле существовавшие конт
рольные; и надзорные инстан
ции, по сути дела, не выпол
няют возложенную на них 
задачу: обеспечить качество 
строительных работ. 1 янва
ря 1988 года в числе 20 
других городов страны Сверд
ловск приступил к созданию 
городской госприемкн в стро
ительстве.

Все получилось в лучших 
перестроечных традициях. 
Новое дело, мучительный по

пользование земля, техника, 
производственные помеще
ния. Ушли в арендные коллек
тивы и агрономы, там теперь 
они и зарплату получают. На 
каждом участке есть и свой 
экономист, и бухгалтер. Освои
ли чековую систему. Ну, а ка
кой от всего толк—спросите у 
арендаторов.

Рината Ахметова, руководи
теля арендного участка карто
фелеводства, мы встретили 
здесь же, на совхозной насос
ной станции. Вчера овощево
ды из его коллектива начали 
посадку рассады капусты. Пока 
отрегулировали сажалки, сде
лали пробные проходы — день 
прошел. Долго не могли за
пустить систему полива, а не 
польешь сразу — погибла рас
сада. Всю ночь были в поле и 
Ринат, и директор совхоза, 
главные специалисты. Управи
лись только к пяти часам утра. 
А в 7.00 Ахметов снова был на 
полях. Впрочем, выглядел он 
хорошо, и не подумаешь, что 
позади бессонная ночь. Кресть
янская привычка, видимо, ска
зывается, и молодость. Ведь 
руководителю арендного кол
лектива всего 24 года. За пле
чами у него сельскохозяйст
венный техникум, сейчас учит
ся на четвертом курсе сельско
хозяйственного института. Мо
лодой коммунист. Как говорит
ся, молодой, да ранний. 28 
человек у него в подчинении. 
1200 гектаров пашни, техника, 
машины — большое хозяйство. 
Сев зерновых, а их у участка 
423 гектара, уже заканчивают. 
На очереди капуста, карто
фель, другие культуры.

— Раньше у нас много про
блем было с «мелочевкой» — 
укроп, халат, кабачки, цветная 
капуста, лук. Площадь они за
нимают небольшую, всего 5 
гектаров, а забот с ними мно

иск помещения и своей пози
ции в отношениях с заказчи
ком и генподрядчиком; не
приятие, сопротивление и на
жим; компромиссы, становле
ние и — о, радость! — при
знание, первый опыт.

...Однако случай с брако
ванной партией кирпичей по
верг в мрачные размышления. 
И не столько из-за того, что 
кирпич не соответствовал тре
бованиям (это, к сожалению, 
не редкость на наших строи
тельных ^площадках), а глав
ным образом по причине пол
ной готовности строителей 
пустить в дело любой посту
пивший на стройку матэрйал. 
Пусть даже бракованный, 
лишь бы без дела не сидеть.

Как тут не вспомнить спра
ведливых обид в адрес армян
ских строителей по поводу их 
вины в масштабах катастро
фы: «И чудо только в том, 
что все, построенное из таких 
панелей, не развалилось безо 
всякого землетрясения».

На Другом объекте, кото
рый мы увидели в этот день, 
разговор с мастером тоже со
стоялся це из приятных. Пя
тиэтажный дом, строящийся 
хозспособом заводом Урал- 
химмаш, должен сдаваться в 
эксплуатацию в этом месяце. 
А это означает, что строите
ли уже вовсю приступили к 
отделке, той важной части 
строительных работ, по кото
рой будущие новоселы будут 
судить о качестве получен
ных квартир. Отделка — это, 
если хотите, лицо жилища.

Подоконные доски, что уже 
были установлены на всех пя
ти этажах, не антисептирова
ны, нижние поверхности до
сок не обиты рубероидом. Че
рез несколько лет такая хал
тура дала бы о себе знать — 
доски попросту сгнили бы. 
Другое указание представите
ля госприемкн на переделку 
заключалось в требовании 
качественно законопатить
оконные блоки. Работа эта 
была сделана кое-как, в 
результате вышло где гу
сто, а где и пусто. Не 
вмешалась бы госприемка, и 
пришлось бы будущим жиль
цам с наступлением первых 
холодов отдирать своими ру
ками «обналичку», искать ос
тавленные строителями дыры.

— В данном случае мы вы
ступаем в роли защитников 
прав потребителей, — говорит 
Виктор Михальчук. — Прав
да, общества потребителей у 
нас пока что не существует, 
но, я думаю, дело за будущим. 
А пока мы уже вполне реаль
но выступаем от имени потре
бителей, то есть наших буду
щих новоселов.

И, надо отдать должное, 
свердловской госприемке это 
хорошо удав—‘я. Судите сами. 
В прежние годы количество 
жалоб от жильцов составляло 
в среднем 350 в год. За пер
вый же год работы госприем- 
ки эта цифра снизилась до 
8. Есть разница?

Но достигается этот резуль
тат, увы, слишком большой 
ценой. Мы не располагаем 
данными по городу, но мо
жем назвать другую цифру. 
За год наше государство тра
тит 12 миллиардов рублей на 
переделку брака в строитель
стве.

Лучше работать медленнее, 
но качественно — так начи
нают считать рядовые комая- 
диры стройки: мастера,

го, — рассказывает Ринат. — 
Решили мы предложить вы
ращивание этих культур дач
никам. Кто взял 2—3 сотки, 
кто больше. Заключили дого
воры. Мы готовим землю, вы
деляем семена, рассаду, а 
они сдают продукцию нам. 
То, что вырастят сверх до
говора, могут оставить себе, 
продать на рынке или сдать 
совхозу, но уже по более вы
сокой цене. И нам выгодно, и 
горожанам. Заключил наш сов
хоз договор о кооперации с 
поселком Заречным. Они будут 
строить мощности по хране
нию и переработке сельхоз
продукции, помогать строить 
и нам, а мы, в свою очередь, 
будем поставлять им то, что 
вырастим на полях и на фер
мах. Партнеры из Заречного 
и сейчас нам помогают, это 
они капусту садят.

По полю, то приближаясь к 
нам, то внозь удаляясь, мед
ленно двигался сажальный аг
регат, оставляя за собой ров
ные стежки капустной расса
ды. А в небе над ним кружи
ли две стаи — черное воронье 
и белые чайки. Каждая стая 
считала, видимо, поле своим, 
пытаясь оттеснить соперников. 
То ли сильнее оказались белые 
птицы, или вороны трусливее, 
однако чайки победили, сде
лав круг, сели на пашню. Не 
знаю, есть ли такая крестьян
ская примета, но думается, что 
белые птицы над полем— это 
к добру.

В. ФИЛИППОВ.
Белоярский район.

НА СНИМКАХ: оператор 
ЭВМ Наталия Дубовая на по
садке рассады капусты; глав
ный агроном совхоза «Мезен
ский» А. В. Углицкий; руково
дитель участка картофелевод
ства Ринат Ахметов.

Фото В. ЯКУБОВА.

Анонс!

МЫ ЖДЕМ 
ЗВОНКОВ 

■ »
В нашей почте в последние 

дни накопилось немало пи
сем от школьников, их учи
телей и родителей с вопро
сами, ответить на которые 
сотрудники редакции просто 
некомпетентны. Вот. напри
мер, письмо из поселка Сось- 
ва от девятиклассницы Лари
сы Перезнаевой: «Могут ли 
меня освободить от обязатель
ных экзаменов после 9 клас
са, если у меня по предмету 
за все полугодия стоит «5»?» 
Или вопрос, заданный в пись
ме свердловчанки Оли Нови
ковой: «Нужно ли отрабаты
вать летнюю четверть после 
8 класса в школе, если я даль
ше в ней учиться не буду? 
Е<?гь ли такой закон? А то 
мне отношения между учени
ками и учителями напомина
ют фильм «Рабыня Изаура». 
Спрашивают о новых прави
лах выпускных и переводных 
экзаменов, о трудовом лете 
старшеклассников, о том, как 
и куда поступить после шко
лы, и так далее. В<;е это не 
случайно — кончается учеб^ 
ный год, и в этом году в шко
лах области появилось как ни
когда много экспериментов, 
новинок, да и проблем не уба
вилось.

На многие из вопросов бо
лее полный и копетентный от
вет сможет дать первый за
меститель начальника Глав
ного управления народного 
образования напхей области 
Валерий Вениаминович Несте
ров, а также другие сотрудни
ки управления во время рабо
ты «горячего телефона». Ва
ших звонков будут ждать 
26 мая, в пятницу, с 17 до 19 
часов по телефону 51-19-72. 
Школьники, учителя, родите
ли, не упустите шанс разре
шить свои проблемы!

прорабы, начальники участ
ков. И это представители гос- 
приемки называют своей глаз
ной победой. Потому что мед
леннее — на деле означает 
не тратить время на передел
ку, не тратить материалы, не 
тратить труд людей и деньги.

— Постепенно мы вырабо
тали свой стиль работы, — 
размышляет Виктор Михаль
чук, — в котором штраф
ные санкции и другие нака
зания не первостепен
ны и уж тем более не 
являются самоцелью. Глав
ное, мы считаем,—наладить 
взаимоотношения сотрудниче
ства со строителями, чтобы 
учить их избегать ошибки, 
чтобы в нашей работе про
филактика нарушений зани
мала основное место.

— А какое будущее ты ви
дишь для своей фирмы? — 
спросил я Виктора, когда мы 
покидали третий и последний 
на этот день объект.

— Параллельно с нами су
ществуют «Госархстрой», тех
надзор, авторский надзор, 
Госгортехнадзор, пожнадзор и 
другие инстанции, дублирую
щие нашу работу. Я считаю, 
необходимо упразднить эти 
службы, , а высвобожденные 
деньги направить на финан
сирование нашей организа
ции. Это позволило бы нам 
отказаться от финансирова
ния из госбюджета и перейти 
на хозрасчет. Да и централи
зация в одних руках всего 
контроля за строительством 
дала бы возможность лучше 
развить нашу материальную 
базу.

Вот сколько проблем, воп
росов и успехов встало «за 
каждым, за кирпичиком». И 
это далеко не полный их пе
речень. Пока же можно кон
статировать: создание неза
висимой, вневедомственной 
госприемкн — это шаг в нуж
ном направлении, это практи
чески единственный серьез
ный барьер на пути брака в 
строительном производстве.

И. ЗЛОБИН.
Свердловск.
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НАМНУ! — 1.И.1

15 мая у редакционного 
телефона два часа дежури
ли народные депутаты СССР. 
Нам, к сожалению, не уда
лось пригласить всех, кто 
завтра примет участие в ра
боте первого депутатского 
Съезда. И не все приглашен
ные сумели освободить эти 
два часа для телефонного 
разговора с избирателями. 

Но так уж счастливо получи
лось, что наши читатели про
сили ответить на вопросы, 
выслушать наказы как раз 
тех, кто. отложив дела, при
шел на заочную встречу с 
ними.

«Позовите, пожалуйста,
Волкова...», «Мне бы Шмо- 
тьева...», «С Бурбулисом 
можно поговорить?»

Звонившие' нам в тот ве
чер, конечно, знают, с кем 
разговаривали. А вот не- 
звонившим, видимо, стоит 
напомнить, кто есть кто. Ген
надий Эдуардович Бурбу
лис —- кандидат философских 
наук, заместитель директора 
Всесоюзного института по
вышения квалификации спе
циалистов Министерства 
цветной металлургии СССР. 
Валерий Иванович Шмоть- 
ев -- рабочий Верх-Исетско- 
го металлургического завода. 
Владимир Анатольевич Вол
ков — секретарь парткома 
Свердловского машинострои
тельного завода имени М. И. 
Калинина.

Правда, был один звонок, 
адресованный... кандидату в 
депутаты:

— Хотел бы поговорить с 
Леонидом Кудриным...

— Но он не избран. Пред
стоит новое голосование™ 
(Наш разговор проходил сра
зу на другой день после по
вторных выборов, и очень 
многие читатели интересо
вались их результатами. Мы 
же ца тот момент располага
ли только предварительными 
цифрами).

— Вот как... А я был уве
рен... Хотел поговорить с 
ним, потому что и мне при
шлось столкнуться с ситуа
цией, похожей па кудрин- 
скую.

Предвыборные платформы 
у вас были хорошие, теперь 
боритесь. Боритесь с мафией, 
проникающей к власти, за 
то. чтобы перед законом все 
были равны — и Генераль
ный секретарь, и рабочий. Вы 
напотом для народа избра
ны. а не для верхушки...

В наших повседневных зе
вотах часто соединяются ве
щи, весьма, казалось бы. Да
лекие друг от друг« — «низ
кое» и «высокое», бытовое и 
бытийное, сиюминутное и дол
говечное. И в наказах депута
там по «горячему телефону», 
естественно, присутствовали 
эти разные уровни размышле
ний и событий нашей жизни.

Люди хотят жить по-люд
ски— в своем доме, в своем 
гоооде, в своей стране.

Нет, не ерунда это и не ме
лочь, когда свердловчан, 
жильцов дома на Хохрякова, 
24, еженощно донимают ко
мары из подвала, затопленно
го канализационной водой. Не 
день, не два, не в комариный 
сезон, а месяцами — и зимой, 
и летом. Устав слушать лука
вые заверения ответственных 
лиц, как в последнюю инстан
цию обратилась ветеран труда 
Валентина Алексеевна Буры- 
лева к. народному депутату. 
Почти полгода ждет ответа из 
Свердловского горисполкома 
по поводу благоустройства ок
рестностей озера Шувакиш 
пенсионер Иван Михайлович 
Савелов — может быть, суме
ет что-то сдвинуть с мертвой 
точки депутат? А каково тем, 
кто, как Александр Бердни
ков, живет в аварийном доме 
по улице Саввы Белых, 1? Еще 
в 1987 году пришли со своей 
бедой жильцы в депутатский 
день в райсовет, им пообеша- 
ли «вникнуть», но до сих пор 
ждут в этом доме ответствен
ных гостей...

— Ну, как мы должны к ним 
теперь относиться! — с горе
чью спрашивает Александр.— 
Хоть бы срок какой назвали: 
мол, тогда-то будет ремонт. 
Человек живет надеждой... А 
вам, вновь избранным, поже
лание такое — будьте вместе, 
будьте сплоченней, умейте 
встать на защиту наших инте
ресов. Не знаю, как кому, а

Горячий телефон

О КОМАРАХ В ПОДВАЛЕ, 
«ЗОЛОТОМ» МЕТРО 
И ВЕРХОВНОМ СОВЕТЕ
мне было очень обидно слы
шать несправедливые слова с 
высокой трибуны о том, что 
Свердловская область — нах
лебник государства...

— У меня мать сорок лет 
проработала в больнице няней, 
санитаркой и вот уже много 
лет пенсию получает 55 руб
лей., Можно на это жить! Как 
бы она жила, если б меня не 
было! — рассказывает военно
служащий Александр Деря
гин.— Предполагалось, что во
прос с обеспечением людей, 
вынужденных так бедствовать, 
рассмотрят в 1990 году, но 
из-за чернобыльской аварии 
он отложен на 1991-й. А не
давно— землетрясение в Ар
мении. А если еще что, не 
дай бог, случится! Получается, 
что на авантюры, вроде пово
рота северных рек, деньги 
находятся всегда, но вот для 
того, чтобы люди, честно ра
ботавшие всю жизнь на не
большом посту, остаток дней 
прожили по крайней мере не 
в нищете — средств нет... Об
судите, пожалуйста, эту проб
лему на Съезде.

Нет, не отмахиваются народ
ные депутаты СССР от по
добных чрезвычайных житей
ских ситуаций, которые, увы, 
встречаются буквально на. каж
дом шагу. Адреса, телефоны, 
суть вопросов—все добросо
вестно записано, и в июне, 
вернувшись со Съезда, депу
таты возьмутся за дело. Вновь 
напомнят об этих бедах сво
им коллегам в районных и го
родских Советах, постараются 
разобраться, где элементар
ная халатность, где обман и 
волокита, где требуется серь
езное вмешательство.

Не хлебом единым мы жи
вы. Но и без него жив не бу
дешь. Что едим, чем дышим — 
не в переносном, а в самом 
прямом смысле?
,—, Вот кругом пишут — все 
овощи с нитратами,— взволно
ванный женский голос в труб
ке.— А как на глаз опреде
лишь, можно этот кочан ка
пусты на голубцы или в нем 
нитратов больше, чем листь
ев!

Читательнице депутаты рас
сказали, что недавно они 
встречались с ведущим ураль
ским ученымтэкологом Оле
гом Садыковым, обсуждали 

совместную с движением «зе
леных» программу действий, 
потому что также встревоже
ны угрожающей экологической 
ситуацией.. Они будут вместе 
добиваться обследования ово
щей и фруктов, поступающих 
в продажу, контрольных заме
ров на содержание в них хи
микатов, обеспечения людей 
регулярной информацией на 
этот счет.

А вот здесь замерами не 
обойтись. Судя по взволнован
ному, сбивчивому монологу 
Николая Степановича Викуло
ва, необходимы решительные 
меры.

— Работаю начальником сек
ции в вагонном депо станции 
Свердловск - Сортировочный. 
Несколько метров злополуч
ной канавы проходят по наше
му депо, остальные метры по 
территории станции, и канава 
эта как бы ничья. Но вот от
ходы работы депо — мазут и 
прочее — попадают в эту ка
наву, а через нее прямо в 
пруд. И воду — общую, а не 
ничейную — донельзя загряз
ненную пьют. Думаю, что и на
чальник депо не из какого-то 
отдельного источника утоляет 
жажду. И это продолжается 
много лет.

— Ав санэпидстанцию об
ращались?

— Да знают они! При
едут, перекроют ненадолго, 
а потам опять все сначала. 
Звоню вам. потому что вы 
сегодня собрались в редак
ции газеты, которую я двад
цать лет получаю и читаю, и 
надеюсь — поможете.

«Попробуем»,—^сказали депу
таты. Особо взял на заметку 
этот факт Владимир Волков, 
избранный депутатом как раз 
в территориальном округе Же
лезнодорожного и Орджони- 
кидзевского районов. И все- 
таки хотелось бы знать, как 
относится общественность ва
гонного депо, станции к тому, 
о чем нам рассказал чита
тель? Неужели за «много лет» 
еще не поняли, что «не за
мечая» безобразия, которое 
постоянно рядом, просто ру
бят сук под собою?..

— Здравствуйте, Шмотъева 
можно! Звонит Клюев Анато
лий Петрович. Хочу погово
рить о метро. Мне кажется, 
самое разумное — завершить 

линию от Уралмаша до цент
ра, а потом строительство за
морозить.

— Почему, Анатолий Петро
вич?

— Метро сожрет миллионы. 
Не мраморным будет, а по
истине «золотым». Станет 
убыточным, заполняясь лишь 
в часы пик да в лютые мо
розы. Надо проблему город
ского транспорта по-другому 
решать.

— Как же, например?

— Ну, я не большой спе
циалист в этом вопросе, ду
маю, можно найти резервы, 
если искать, конечно. А вот 
с гигантоманией, с искусствен
ным непомерным раздуванием 
Свердловска, которое неиз
бежно последует, если метро 
выстроят, надо кончать. Ведь 
это новый отток людей из се
ла. Если строительство замо
розить, то сколько средств 
высвободится! Предлагаю на
править их на решение проб
лем наших уральских сел.

— Не думаю, что это при
емлемый выход,— не соглаша
ется Валерий Иванович Шмо- 
тьев. — Конечно, обстановка 
на селе требует немалых уси
лий и затрат, и поднять сель
ское хозяйство — это, преж
де всего, благоустроить села: 
создать нормальные жилищ
ные условия людям, чтобы ря
дом и магазин был, и куль
турный центр™ Тогда никакое 

городское благо их от родной 
земли не оторвет. Но делать 
это надо не за счет метро, не 
в ущерб благоустройству го
рода, которое не менее не
обходимо. Нельзя одним днем 
жить, надо вперед загляды
вать.

Для меня в связи с метро 
сейчас проблематично другое. 
Вот очередное обязательство: 
пустеть первую линию к 7 
ноября — к дате, по традиции. 
Но сегодня масса оснований 
считать, что вряд ли этот срок 
реален...

Люди хотят жить по-люд
ски в своем доме, в своем 
городе. При этом они пони
мают, от того, как сложится 
судьба страны а . ближайшее 
время, зависит — сбудутся ли 
наши надежды.

— Я слесарь-инструменталь
щик с УЗТМ Пьянков Павел. 
Предлагаю свердловским де
путатам вынести на обсужде
ние Съезда предпожение — 
избрать Бориса Николаевича 
Ельцина Председателем Вер
ховного Совета СССР...

— Нужно Ельцина выдвинуть 
на пост Гредседателя Верхов
ного Совета или первого за
местителя, — поддерживает 
следующим звонком уже по
ступившее предложение Ни
колай Васильев из лесотех
нического института.

Говорит десятиклассник Сер
гей Бойков:

— Предлагаю обязательно из
брать Ельцина в Верховный Со
вет. И еще—хотелось бы боль
шей, чем прежде, гласности 
в депутатской работе. Вот, к 
примеру, грядет обсуждение 
цакого-то важного вопроса — 
пусть наш депутат изложит 

■"свою позицию в газете, а мы 
с ним согласимся или поспо
рим тоже публично.

Хорошо бы на Съезде по
ставить вопрос о том, чтобы 
в «Известиях» публиковалось, 
кто из депутатов за что голо
совал.

— Но, Сергей, есть вопросы, 
по которым законом преду
смотрено голосование тай
ное,— отвечает Владимир Вол
ков—Например, выборы Пред
седателя Верховного Совета. 
Когда же речь идет о приня
тии законов, необходимо по
именное голосование. Так счи
тают мои товарищи и Я, эту 

точку зрения будем отстаи
вать на Съезде.

Целый ряд предложений 
высказал депутатам Иван Ни
кифорович Капленко. Напри
мер, не избирать в члены 
Верховного Совета освобож
денных работников обществен
ных организаций, утвердить 
законодательно несовмести
мость поста Председателя 
Верховного Совета СССР с 
должностью Генерального се
кретаря ЦК КПСС, Председа
теля Верховного Совета СССР 
с постом Председателя Вер
ховного Совета союзной рес
публики. Статью 4-ю Конститу
ции СССР стоит дополнить, 
считает Иван Никифорович, 
таким тезисом: «государствен
ные должностные лица не 
пользуются привилегиями и 
не должны создавать их».

— Меня зовут Ольга Ива
новна. Недавно Верховный Суд 
СССР отстранил от должности 
следователя по особо важным 
делам Гдляна. Хотелось бы 
услышать ваше мнение.

— Такое решение, на мой 
взгляд,— отвечает Геннадий 
Бурбулис,— требует специаль
ной реакции депутатского кор
пуса. Поддерживаю инициа
тиву московских депутатов, 
которые стремятся объеди
ниться, чтобы добиваться про
должения принципиальных 
расследований, начатых груп
пой Гдляна.

— Мое предложение такое,— 
говорит рабочий завода имени 
Калинина Эдуард Аллетдинов,— 
чтобы Съезд пересмотрел ус
таревшее правило: трехмесяч
ный срок между подачей за
явлений на брак и собственно 
регистрацией брака. Ну, про
верьте и поверьте, никак не 
влияет в лучшую сторону на 
постоянно растущее количест
во разводов этот непомерно 
большой срок.

Мне кажется также, что де
путатам-свердловчанам нужна 
своя депутатская региональ
ная газета...

— Мы за то, чтобы у нас 
была возможность беспрепят
ственно печататься в газетах, 
выступать по телевидению, 
радио,— Уступает в диалог 
Владимир Анатольевич Вол
ков. — Вопрос о региональной 
газете если и будет решен, 
то непросто и не скоро, хотя 
идея сЪма по себе, конечно, 
полезная.

— Но ведь у вас, народных 
депутатов, вся власть. Неуже
ли с новой газетой так сложно!

— Пока власть у Нас, к со
жалению, номинальная. Реаль
ной властью обладаем не мы, 
хотя и представляем высший 
ее уровень, а местные пар
тийные и советские органы. 
На местах полномочий у нас 
пока немного. Будем стремить
ся повышать в дальнейшем 
статус народного депутата 
СССР.

— Говорит Галина Васильев
на Петрова. 62 письма напра
вили верующие в Москву, 17 
раз ездили туда с прось
бой передать нам собор 
Александра Невского. Верую
щие во время обрядов в не
приспособленной часовне нын
че просто падают в обморо
ки. А местные власти...

— Галина Васильевна, вам 
Бурбулк отвечает. Что-либо 
конкретное о передаче собо
ра мы Сейчас сказать не мо
жем. В принципе же, права ве
рующих должны удовлетворя
ться, и там, где это возможно, 
культовые помещения надо им 
возвращать. Давайте считать 
ваш звонок заявкой на буду
щую встречу депутатов, руко
водства города с верующими, 
где этот вопрос и обсудим. 
Согласны?

— Конечно. Спасибо.
— Предложите на Съезде,— 

говорил по телефону рабочий 
Никонов,— в связи с события
ми в Тбилиси назвать имена 
отдававших приказы к крова
вой расправе и ретивых ис
полнителей. Поднимите вопрос 
об их ответственности.

— Мы поддерживаем идею 
о создании чрезвычайной ко
миссии Аародных депутатов 
СССР по расследованию собы
тий в Тбилиси,— ответил Ва
лерий Шмотьев.

— Очень хорошо. Еще вот 
что спрошу, почему о депутат
ском собрании в Уфе нигде 
пи слова! Разговор не для пе

чати! Или это была негласная 
репетиция будущего Съезда! 
,— Нет,— продолжает Шмоть
ев,— не репетиция, а ско
рее — проверка, чем дышат 
депутаты, что думают, чего 
ожидать от них на Съезде. 
Действительно, ни одного кор
респонденты — ни прессы, ни 
радио-телевидения — не было. 
Депутаты тоже удивлялись.

— Тогда вам надо было от
казаться от встречи, если не 
выполняется условие гласно
сти. На вас первые витки ве
ревки набросили, а вы сложа 
руки сидели. И на Съезде вам 
прежде всего надо поставить 
вопрос о его прямой транс
ляции.

— С последним предложени
ем целиком согласен. А вот 
сложа руки мы не сидели, 
удалось Кое-чего добиться. И 
в свердловских газетах — в 
«Вечернем Свердловске». в 
«На смену!» — опубликовано 
сразу после первомайских 
праздников Обращение сверд
ловских народных депутатов, 
рожденное на этой уфимской 
встрече.

— Да, читал. Но хотелось 
бы знать подробнее об ат
мосфере, настрое. И не по те
лефону, а через газету™

«Горячее» время закончи
лось,. Этот звонок был послед
ним. Задержавшись в редак
ции, депутаты решили ликви
дировать «белое пятно» уфим
ской встречи и рассказать о 
ней читателям «На смену!»

Волков: — 108 народных де
путатов СССР из 142 избран
ных в восьми областях собра
лись в Уфе. Из Свердловской, 
Пермской, Челябинской, Орен
бургской, Курганской, Тюмен
ской областей, Башкирии и 
Удмуртии. Задачей было по
знакомить депутатов с итога
ми выборов — количественны
ми и качественными, и с тем, 
что планируется вынести на 
предстоящий Съезд в связи с 
действующей Конституцией 
СССР.

Встреча началась несколько 
курьезно. Первый секретарь 
Башкирского обкома партии, 
которого, кроме уфимских де
путатов. никто не знал, не 
представившись, дал слово че
ловеку. которого назвал про
сто: «Степан Иваныч». Когда 
зал зароптал: кто же он та
кой?—«Степан Иваныч» оби
делся. Оказалось, это был се
кретарь Президиума Верховно
го Совета РСФСР С. И. Чи- 
стоплясов.

На многие наши вопросы он 
так и не смог ответить. Его 
позиция осталась до конца 
встречи такой: «Не могу ска
зать, не имею полномочий, ни 
за что голосовать не буду...» 
Последнее относилось к пред
ложению депутатов собрать
ся вновь после обеде и по
работать по-настоящему. С это
го послеобеденного заседания 
башкирский первый секретарь 
свою делегацию увел. Мы ос
тались без хозяев, выбрали 
свой рабочий президиум — 
секретаря, председателя, ' а 
прежний «почетный президи
ум» сидел в партере и поде
вал реплики.

Бурбулис: — Кстати, не тре
бование трансляции Съезда по 
ТВ секретарь Президиума Вер
ховного Совете РСФСР вы
сказался следующим образом: 
«Что вам всем так хочется не 
телеэкране помелькать?!»

Волков: — И все-таки Уфа 
дала определенный оптимизм. 
Мы увидели: депутатами вы
браны неравнодушные люди, 
с которыми можно вести диа
лог. Наладили контакты с де
путатами из других уральских 
областей. Так, 13 мая у нас, в 
Свердловске, мы вновь встре
тились с коллегами — пермя
ками и челябинцами.

Бурбулис: — Уфимская встре
ча обнаружила, во-первых, 
возможную опасность заорга- 
низованности Съезда, а во- 
вторых, осознание депутатами 
этой возможности и своей от
ветственности за то, как наш 
Съезд пройдет. Чтобы был он 
конструктивным, чтобы под
твердил ту политическую но
визну. которую удалось реа
лизовать на выборах, и был 
ее достоин. От нас тре
буется оправдать ''надежду 
избирателей на то, что мы не 
будем вновь корпусом по
слушного голосования, а суме
ем отстоять свои выработан
ные позиции.

* ♦ ♦

Со времени разговора по 
«горячему телефону» прош
ло девять Дией. Наши депу
таты уже давно в Москве и 
активно включились в много
численные предсъездовские 
деловые встречи, обсуждения.

Так 22 мая свердловчане 
приняли участие во встрече 
депутатов от РСФСР с М. С. 
Горбачевым, В. И. Воротнико
вым, другими членами Полит
бюро в Совете Министров 
РСФСР. А вчера народные де
путаты СССР впервые собра
лись все вместе на предвари
тельную встречу в Кремлев
ском Дворце.

Завтра Съезд начинает ра
боту. Вопреки скептическому 
отношению некоторых ответ
ственных. лиц к требованию 
депутатов и избирателей о 
прямой трансляции Съезда по 
Центральному телевидению, 
мы все-таки станем свидете
лями не только его открытия 
м закрытия, как бывало преж
де. Начиная с завтрашнего 
дня, при помощи ЦТ «встре
чаемся» с народными депу
татами СССР ежедневно в 
9.55 по московскому времени.

НА СНИМКАХ: Валерий 
Шмотьев (вверху); Геннадий 
Бурбулис и Владимир Волков.

Фото В. ЯКУБОВА.
Записала Е. ШАКШИНА.

Чужого горя не бывает

I. ЖЛРШ СОЛНЦЕ 
В СТРАНЕ ШНЕЙ

Дорога — то вверх, то вниз. Водитель нашего ЛАЗа 
Миша лихо крутит «баранку» — на крутых армянских 
дорогах только поспевай следить за поворотами, подъема
ми, спусками: их видимо-невидимо. Который день само
деятельные артисты ансамбля танца свердловского Двор
ца молодежи с раннего утра колесят по Армении. Поза
ди множество концертов, множество встреч со зрителя
ми в самых разных уголках Армении.

Тгнцгвальный коллектив из Свердловска гастролиро
вал в республике по приглашению ЦК ЛКСМ Армения. 
Впрочем, точнее будет сказать, что не только и, может 
быть, не столько этот формальный повод стал причиной 
приезда ансамбля танца в Ереван. Артистов из Сверд
ловска привело туда желание помочь, поддержать ар
мянский народ в трудное время, когда еще свежи в па
мяти подробности декабрьского землетрясения, когда еще 
не оплаканы все жертвы стихийного бедствия.

Армению сотрясают в последнее время не только при
родные силы. Мощное общественное движение, связан
ное с проблемой Нагорного Карабаха, высветило и мно
гие застарелые вопросы, которые втихаря замалчивались, 
но от этого не исчезали сами собой.

И это не могло пройти для нас незамеченным. О Ка» 
рабахе с тревогой говорят все, с кем мне довелось та» 
беседовать. Вот из таких впечатлений и соткан этот ма
териал.

О камни — 
вы сама история! . 
Мы жили в бедах, в нищете 
и зданья траурные строили, 
как памятники темноте.
Творцы с глазами 
отреченными 
стирали кровь и пот ео лба, 
и камни в стенах были 
черными, 
как наша черная судьба.

Сильва КАПУТИКЯН.

Вот мчится <тройк»м.
Первый концерт ансамбль 

танца, руководимый народ
ным артистом РСФСР Алек
сандром Поличкиным, дал 
в зале республиканского Мо
лодежного центра. Он распо
ложен рядом с гостиницей, 
где мы жили — в несколь
ких шагах.

Нас, как гостей, поселили 
в гостинице центра едва ли 
не первых — здесь жили по
страдавшие. И до сих пор 
470 человек с детьми и нем
ногими уцелевшими пожит
ками нашли здесь времен
ное пристанище.

Они-то в основном и стали 
зрителями того памятного 
первого концерта.

Непривычно смотрелись 
на сцене уральские костюмы 
среди пестрых летних одея
ний, а танец «Тройка», где 
солист Александр Сусло вы
делывал невообразимые фи
гуры в меховой шапке и ко
ротком полушубке с отороч
кой — под ямщика, — вос
принимался совсем как экзо
тика. «Тройка» при летней 
жаре. -

Артистов долго не отпус
кали со сцены (впрочем, с 
таким успехом проходили 
все концерты). И в этом ус
пехе. несомненно, кроме ма
стерства. искусства постанов
щика и ярких костюмов, был 
еще один компонент; отклик 
на беду. Сорок дней после 
7 декабря в Армении не зву
чала музыка, республика 
оделась в траур.

— А теперь надо и пере
ключаться, невозможно по
стоянно жить только бедой. 
Так недолго сойти с ума, — 
говорила мне одна армянка 
после концерта. И похожие 
слова потом звучали очень 
часто.

Я знакомился с ребятами 
и девчонками из ансамбля и, 
прямо скажу, удивлялся их 
преданности танцам. Все они 
работают или учатся, у боль
шинства — семьи и, значит, 
дополнительные хлопоты. Но 
после'трудной смены или 
учебных занятий все они 
приходят на репетиции три 
раза в ’неделю. А перед га
стролями в Армении отраба
тывали программу каждый 
день.

Гена Скоробогатов и Фа- 
низ Низаев — проходчики 
метростроя, староста коллек
тива Андрей Зеленцов — ра
бочий производственного 
объединения. А Марат Су
лейманов живет и работает 
в Березовском, а значит, ез
дит из другого города.

Обо всех, конечно, не 
расскажешь. Но очень бы 
мне хотелось. Не только ре
петиции, но и поездки — де
ло нешуточное. Сейчас на 
большинстве предприятий 
хозрасчет, и руководителям 
отпускать кого-то с работы 
не. резон. И все-таки в Арме
нию сумели поехать почти 
все, кто должен был ехать: 
тут надо отдать должное 
всем, от кого это зависело.

По десять - пятнадцать лет 
занимаются в ансамбле. И 
это огромный труд. Как 
совместить вот такие, к при
меру, дела: танец и диссер
тация. А Ольга Соловьева, 
солистка ансамбля — аспи
рантка матмеха Уральского 
университета.

Анжелика Беридзе, закон
чив школу с золотой ме
далью, пошла в ПТУ — шаг, 
согласитесь, непривычный. 
Ансамбль танца был органи
зован при Дворце молодежи, 
а он, как известно, еще не
давно принадлежал профтех
образованию. А в эти дни 
Анжелика получает диплом 
с отличием об окончании 
Свердловского инженерно- 
педагогического института. 
Вот так ансамбль определяет 
судьбы.

Лишь для Ольги Федосе
евой танцы — почти работа^ 
вернее, будущая работа. Ока 
учится на хореографическом 
отделении Свердловского 
хультпросветучилища. Мож
но сказать, учеба не пре
рвалась у нее и на гастро
лях.

Две Ольги и две подруж
ки — Гороян и Соловьева, 
Галя Касьянова, юрист по 
профессии, десятиклассница 
Юля Забегаева, Юлия Ба
ранова н Ольга Федосеева— 
признанные солистки, на них 
ложится основная нагрузка 
на концертах. Вместе с со
листами-танцовщиками, . ко
нечно.

И они, что называется, 
«выложились» в Армении 
полностью. Впрочем, как это 
было не раз в других поезд
ках и выступлениях — на 
фестивалях, за границей, иа 
ответственных концертах в 
разных городах страны.

У врат Хор-Вирапа
Осталась в памяти одна 

встреча. Возвращаясь с кон
церта в одной из погранич
ных застав, постоянно со
провождавший нас замести
тель заведующего идеологи
ческим отделом ЦК комсомо
ла Армении Егише Херанян 
завез нас показать древний 
монастырь Хор-Вирап. 
Узнав, что сюда прибыли 
гости из Свердловска, прие
хавшие познакомить с искус
ством русского танца постра
давших от бедствия, к нам 
вышел настоятель храма 
кандидат богословия отец 
Мхитар.

Мы долго говорили с ним. 
Он рассказал, что армянская 
церковь пожертвовала боль
шие средства на восстановле
ние городов и сел в зоне зем
летрясения. что Католикос 
всех армян Вазген I выез
жал за границу, где встре
чался с представителями пра
вительственных кругов США, 
ФРГ, других стран и органи
зовывал помощь зарубежных 
благотворительных и госу
дарственных организаций 
Советской Армении. И уже 
прощаясь, он обратился но 
всей нашей делегации.

— Движение души приве
ло вас сюда, в Армению, 
чтобы разделить нашу беду. 
Подчас мы забываем о духе, 
но теперь пришел тот час, 
когда протянутая рука зна
чит не меньше, чем стройма
териалы, одежда и техника. 
Мы этого никогда не забу
дем.

Эти добрые слова особо 
значимы, если учесть, что 
свердловчане, как говорили 
работники ЦК ЛКСМ, пер
вые непрофессиональные ар
тисты, откликнувшиеся на 
беду и приехавшие в Арме
нию.

Валуны на засушливом поле
Выкроить участок землв 

для возделывания в Арме
нии нелегко. Поля усеяны 
камнями, и чтобы взошли 
здесь лозы, немало надо по
трудиться земледельцу: со
брать валуны да свезти их 
куда-нибудь в ущелье. Да и 
воды здесь не хватает, 
дождь не может напоить 
истосковавшуюся по влаге 
землю. А я. признаться, ду
мал, что уж в Армении-то. 
под южным солнцем все са
мо растет.

Страна камней — так 
еще называют Армению с 
давних пор. Я бы добавил к 
этому — Страна камней и 
невзгод. И постоянные набе
ги захватчиков, и турецкий 
геноцид, и частые землетря
сения—все это обрушивалось 
на землю Армении.

Беда, постигшая армян
ский народ в декабре прош
ло года, еще одно тому под
тверждение. Десятки тысяч 
жертв — точное их число, 
мне кажется, так никогда и 
не будет известно — еще 
одна зарубка в памяти мно
гострадального народа. В 
Стране камней — жаркое ле
то.

А. ДУНЯШИН, 
каш сжец. корр.

(Продолжение следует).
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28 апреля в одной из плетей дивизии имени Ф. Э. Дзер

жинского внутренних войек МВД СССР состоялась пресс- 
конференция для представителей средств массовой инфор
мации. Воины подразделения участвовали в известных со
бытиях в Тбилиси в ночь с 8 на 9 апреля этого года, они 
подробно ответили на вопросы журналистов. Пресс-конфе
ренция продолжалась несколько часов, стенограмма, под
готовленная Политуправлением внутренних войск МВД 
СССР, составила более тридцати машинописных страниц. 
Ее сокращенный вариант и предлагается сегодня читате
лям.

С.едует подчеркнуть, что это — лишь свидетельства и 
мнения одной стороны трагических событий на площади 
грузинской столицы. Анализ и выводы Правительственной 
комиссии о случившемся — впереди.

часа ночи на площадь Лени
на Тбилиси, то увидели, 
что проспект полностью бло
кирован автобусами, гружен
ными гравием и песком 
большегрузными автомоби
лями, шины которых были 
проколоты, т- е. полностью 
центр был блокирован и 
группа экстремистов заяви
ла нашим офицерам, ч*го это 
граница свободной Грузии, 
туда вход вам запрещен и к 
вам будут приняты меры, 
вплоть до расправы.

Ленина, там стояли машины, 
преграждавшие путь на про
спект Руставели. Даже прой
ти было трудно, тем более 
технике. И пока растаскивали 
эти машины, я убедился, что 
все, что происходило там, не 
является мирной демонстра
цией. Мирная демонстрация 
не может нанести травмы 
109 военнослужащим полка. 
Никак не может.

А читал публикацию в га
зете «Вечерний Тбилиси», 
где написано, что сначала

оказались впереди. Мы сами 
раздвигали наши щиты, что
бы их пропустить. Это делал 
не. только я один, но и дру
гие солдаты, с которыми я 
потом разговаривал, оказа
лись в такой же ситуации.

Почему впереди оказались 
женщины? Мы видели, как 
женщины пытались уйти, но 
мужчины их удерживали, са
жали около себя, прикрыва
лись ими. как щитом.

Рядовой А. ДОБРОВОЛЬ
СКИЙ: — Я прослужил в

рается прокуратура. А что 
видно уже окончательно: у 
нас лопат не было, противо
газами наши военнослужа
щие не пользовались.

О. ПЕТРУНИН, старший 
сержант: — Очень много в 
газетах пишут, что люди по
страдали от применения га
за. Но этот газ. безвреден. 
Я сам его на себе много раз 
испытывал и могу с уверен
ностью сказать, что от это
го люди никак не могли по
страдать. Противогазом ни-

верждаю, но слышал, что 
были применены четыре 
гранаты со слезоточивым га- 
зом. Одна из них не срабо
тала. Это соответствует ис
тине или нет? Чем «Чере
муха» отличается от этой 
гранаты, о которой мы ведем 
речь?

А. БАКЛАНОВ: — Это не 
слух, это действительность. 
Специальное средство — 
граната слезоточивого дей
ствия, одна из которых не 
сработала и была возвраще-

Пресс-конференцию открыл
член военного совета на-
чальник 
внутренних

Политуправления
войск МВД

СССР генерал-майор ГРИ
ЕНКО А. И.: — Нынешней 
нашей встречей мы, имея в 
виду проводимое тщательное 
расследование всех обстоя
тельств и причин происходя

щего, хотели предоставить вам 
возможность получить инфор
мацию еще из одного источ
ника, от тех людей, кто не
посредственно в районе про
спекта Шота Руставели уча
ствовал в проводимой опе
рации по вытеснению толпы, 
а также дать ответы на во
просы, которые, возможно, у 
вас имеются, уже в ходе 
этой встречи.

Отмечу, что военнослужа
щие внутренних войск — та
кие же читатели газет и жур
налов (естественно, и теле
зрители), как и все- граждане 
нашей страны. И понятно, 
что им далеко не безразлич
но, что появляется о них в 
средствах массовой инфор
мации. Они выполняют свой 
воинский долг и обязанности, < 
связанные со спецификой 
службы во внутренних вой-

Тбилиси. ТРАГЕДИЯ НА ПЛОЩАДИ
город 
ми и 
щие 
вали

грубыми оскорбления- 
камнями. бесчинствую- 
молодчики препятство- 
их продвижению. По-

добные действия продолжа
лись и в районе стадиона, где 
расположились подразделе
ния. . Район их дислокации 
забрасывался булыжниками 
и бутылками с горючей сме
сью. Я к тому это говорю, 
чтобы дать вам представле
ние о том, до какой степсчч

Мы находились на площа
ди Ленина где-то около 40 
минут, пока к ним обраща
лись сотрудники органов 
внутренних дел Грузии, пред
ставители духовенства. . но 
призывы не повлияли на эк
стремистов. Нам была по
ставлена задача: рассредото-

прошли БТРы, народ их про
пустил беспрепятственно. Не
которые. вроде, удержали мо
лодежь, чтобы они не пина
ли БТРы, не кидали камня-
ми. 
гда 
там 
ли

чить и вытесп их с пло-

Но это не так было. Ко
мы еще только стояли, 
уже были пикеты, бега- 

люди с флагами, броса-

обстановка вокруг 
еще до трагедии 9 апреля
нагнеталась экстремистскими 
группировками.

Думается, обо всем этом и 
о том, что вас заинтересует, 
вам сегодня расскажут, у 
вас будет возможность по- 

' беседовать и с теми, кто в 
ходе операции шел в первых 
'шеренгах.

। Необходимость сегодняш
ней встречи, на наш взгляд, 
I диктуется еще и тем, что, 
/ несмотря на определенную и 

видимую стабилизацию, об
становка в Грузии, особенно 
в Тбилиси, да и в ряде дру-

щади перед Домом прави
тельства. Перед началом вы
движения, когда мы нахо
дились от них метров за 
50—100, в нас летели уже 
камни н бутылки. Я лично 
через мегафон обращался к 
собравшимся, чтобы они ра
зошлись с площади, проспек
та Руставели. Но это не во
зымело действия. Тогда мы 

. начали вытеснение бесчинст-

ли камнями в тех военнослу
жащих, которые растаскива
ли машины. А когда мы по
шли вперед, увидели выта
щенные скамейки из земли, 
валялись урны, мусор, для 
того, чтобы создать помехи 
для нашего продвижения.

После предупреждения они 
могли спокойно разойтись 

(Но они этого не сделали. 
Когда вышел католикос Илия 
II и просил, чтобы разош-

жующей толпы, которая еще )лись, то они его также не по
агрессивней атаковала нас . слушали и но собирались ни-

сках, и поэтому для каждо
го из них важно, какое обще- / Фих районов, продолжает ос

таваться сложной и противо
речивой. Это вызвано поми-ственное мнение формирует

ся о войсках, где они слу
жат.

Это представляется важным 
в значимым еще и потому, 
что кое-где в печати появ
ляются безответственные за
явления: кто-де воспитыва
ет таких убийц? Мы сразу 
должны заметить, что сегод
няшние солдаты наших под
разделений — это сыновья ’

мо активных 
действий 
группировок 
объективной 
взвешенных

провокационных 
экстремистских 
и отсутствием 

информации, 
оценок в ряде

тех. кто варит сталь, 
землю, и, кстати, это 
воспитывается на
статьях 
солдат, 
лиси 9 
кто до 
участие

и передачах, 
которые были 
апреля, есть

пашет 
те, кто 
ваших 
Среди 

в Тби- 
и те,

армии сам принимал 
в различного рода

несанкционированных митин
гах и демонстрациях, а не
редко и просто сборищах. 
Поэтому давайте сразу возь
мем за отправную точку — 
это наши с вами сыновья в 
солдатской форме, выполня
ющие свой конституционный
долг.

Скажу вам с полной 
кровенностью, что нет

от- 
ни

периодических изданий и пе
редач о причинах и карти
не происшедшего. Отклады
вание такой информации «на 
потом», до полного оконча
ния расследования и завер
шения уголовных дел, па 
наш взгляд, только усугуб
ляет непонимание, вводит в 
заблуждение население, не 
лучшим образом влияет на 
процесс нормализации обста
новки.

Подполковник БАКЛАНОВ 
А. М.: — Наша воинская часть 
выполняла задачи по оказа
нию помощи братскому ар
мянскому народу в ликви
дации последствий бедствия, 
постигшего его в зоне зем
летрясения, в городах Спи
таке и Ленинакане. Получив 
боевую задачу передать объ-

одного воина, кто не сожа
лел бы о случившейся траге
дии. о ее жертвах. Поэтому 
каждый из нас не только за 
объективное и полное рас
следование случившегося, но 
и настаивает на нем, и го
тов оказать любую возмож
ную помощь для установле
ния истины.

Замечу, кстати, что обста
новка в городе была заведо
мо накалена экстремистски
ми лидерами еще до извест
ных событий. Подразделения

екты, 
часть

маршруты охраны,
была поднята

«тревоге», совершила 
ной марш в Тбилиси, 
въезде в город нас

по 
ноч- 
II ри 
уже

внутренних войск, 
гпие 8 апреля в 
были встречены на

прибыв- 
Тбилиси,

встречали группы экстреми
стов. с флагами, выкрикива
ли антисоветские лозунги.

Прибыв и разместившись 
на стадионе «Динамо*,. лич
ный состав полудил предва
рительные указания На под
готовку к возможным дей
ствиям в центре города, а 
именно в районе проспекта 
Руставели.

Когда мы получили. зада
чу на вытеснение группы,эк
стремистов и прибыли в три

Жамнями, бутылками, палка
ми. Многие военнослужащие 

I начали получать ранения. 
Был приказ женщин, детей 

I и подростков пропускать за 
цепочку, хотя мы их в нача
ле операции и не видели.

Продвижение проходило 
медленно, с остановками. 
Солдаты пропускали жен- 

: щин, подростков, помогали 
' выйти за войсковые наряды, 
указывали направление дви
жения. Перед Домом прави
тельства. группа экстремис- 

, тов до несколько тысяч сно
ва атаковала военнослужа
щих градом камней. Сотки, 
тысячи камней, палки, бу
тылки летели в нас. Многие 
военнослужащие получили 
тяжелые ранения, у сани
тарного автобуса, у машины 
были разбиты стекла. Не- 

• возможно было вывозить ра
неных. Вывозили только бро
нетранспортером.

По решению старшего ру
ководства, когда стало ясно, 
что 30 % щитов было разби
то и личный состав неза
щищен, старшим руководст
вом было принято решение 
на применение специальных 
слезоточивых, раздражитель
ного действия средств, кото
рые не имеют сильного воз
действия на ' организм чело
века. Затем еще дважды мы 

. были окружены экстреми
стами. которые вышли из пе
реходов и соседних улиц. На 
улице нас окружили, забро
сали огромным количеством 
камней. Личный состав по- 

■ лучал тяжелые увечья. Мы

яуда расходиться..
Рядовой С. ЛАРКИН:

— В ряде газет нас об-
I виняют в том, что демонстра
ция проходила мирно, но мы 
подошли — и начался шум, 
замелькали палки. Это не со-
всем 
дили 
было

так. Когда мы подхо- 
к площади и до нее еще 
большое расстояние, я 
еще не видел толпы,.Даже

там улица шла в гору. По-
слышался свист, люди ста
ли бить витрины, стекла по
мов, непонятно, по какой при
чине начались крики. Люди 
заметались, и когда мы вы
шли, то толпа зашумела и 
начала выносить оттуда жен
щин. Нас обвиняют в том, 
что много женщин погибло. 
Мы еще не подошли к толпе, 
а мимо нас мужчины стали

этой части всего пять месяцев. 
Вспомните историю. В этой 
республике мужчины реша
ли вопросы только сами, ре
шали сообща. Зачем они на 
этот так называемый мир
ный митинг, который прохо
дил в три часа ночи, прита
щили своих жен, детей?

Ни одна газета не написа
ла о раненых наших солда
тах, которые лежали в госпи
талях не с такими уж легки
ми ранами. Из моей роты 
два парня и сегодня лежат 
в госпитале с сотрясением 
мозга. Ефрейтор Виноградов 
пропускал женщину, закрыл 
ее своим щитом. Она уже 
была полуживая, и сам по- 

I лучил выхлопной трубой тя
желое повреждение глаза и 

> сотрясение мозга. На стенде 
/ лежит его бронежилет—весь 

в крови.
Я сам вытаскивал жен- 

। щину из толпы и неодно- 
; кратно получал ушибы в ноги 
I и руки. Вы бы приехали 

раньше к нам в Тбилиси, 
мы бы вам показали свои но
ги и руки, какие они были 

/ синие. Разве это была мир- 
I ная демонстрация? И вооб

ще разве это демонстрация?
ВОПРОСЫ

«Человек и закон»:—Вхо
дит ли в табельное вооружс-

। ние ваших войск , 
лопатка?

А. ГРИЕНКО: — 
бельное вооружение

саперная

В та-
входит

вынуждены 
применить 
средства и

были еще раз 
специальные 

таким образом,
к рассвету вытеснили бесчин
ствующую толпу за пределы 
проспекта Руставели.

А. ГЕРАСИМЧУК, рядо
вой: — Я шел в первой ше
ренге непосредственно от са
мого начала и до конца. Ког
да мы приехали на площадь

проносить женщин, 
пускали их мимо 
Мимо меня лично 
женщину. Она была 
дета, и у нее были 
лены лицо, груди,

Мы ппо- 
цепочки. 

пронесли 
полураз- 
окровав- 
хотя мы

ешс к толпе не подходили,
КОРР.: — Может быть, бы

ли какие-либо другие под
разделения?

С. ЛАРКИН: Нет, мы
шли впереди. Все мы шли в 
одной шеренге, и впереди нас 
войск не было. Площадь бы
ла освещена. Там все видно 
было, как днем.

Младший сержант М. НИ-
КОЛАЕВ: Я призван в
мае прошлого года, прослу
жил год. Хочу сказать в оп
ровержение тех зверств, ко
торые нам приписывают мно
гие местные грузинские и 
другие газеты по поводу из
биения нами женщин. Когда 
мы стояли перед толпой, то 
по всей шеренге прошел при
каз, что женщин, детей, пре
старелых людей пропускать
через нашу 
трогать. Я 
этот приказ, 
па прижала
там.

шеренгу и не 
сам выполнял 
потому что тол- 
женщин к щи-

Почему-то женщины

саперная лопата, но подраз
деления, которые действова
ли в Тбилиси, ею вооружены 
не были.

Все говорят о саперных 
лопатках слишком эмоцио
нально. Я считаю это ору
жие очень мощным, и если 
бы действительно оно при
менялось. то там были бы 
более трагические последст
вия. Не раздувают ли иног
да те, кому выгодно, приме
нение лопат? Вы посмотрите 
и убедитесь: это же оружие, 
которое искромсает челове
ка. если, оно было бы при
менено.

КОРР.: — При применении 
спецсредств, ну, скажем, 
гранат со слезоточивым га
зом, были даны солдатам 
полка противогазы? Постра
дали ли они от этих средств?

А. ГРИЕНКО: - В экипи
ровке солдат противогаз был, 
но ни один солдат противо
газом не пользовался. Вы 
можете сами спросить. Но я 
заявляю с полной ответст
венностью, что противогазом 
ни один солдат не пользо
вался.

Мы представляем лишь 
частичку во всем том меха
низме действий, которые таи 
происходили. И поэтому го
ворим только о себе.” Там 
идет расследование, разбй-

кто не пользовался. Если бы 
мы надели противогазы на 
себя, то было бы еще боль
ше раненых ребят, потому 
что видимость уменьшилась 
бы.

А. КРАВЧУК, начальник 
химияеской службы полка: — 
У нас единственное средст
во имеется — раздражающе
го действия. На площади 
применялось только оно. 
Применялось в виде изде
лия «Черемуха». Это наше 
табельное средство. Его 
применение разрешено Про
куратурой СССР по согласо
ванию с Минздравом СССР. 
Я хотел бы подчеркнуть 
«Медицинской газете», что 
применялись только те сред
ства, которые находятся у 
нас на вооружении. Опи опа
сности для жизни и здо
ровья не представляют. Ну, 
а какое они воздействие на 
людей оказывают? Это жже
ние глаз, слезотечение, 
обильное выделение слез. 
Особенно воздействуют на 
кожу, которая потная, или 
разгоряченный' организм, 
так как поры открываются. 
Воздействие их на людей 
кратковременное — букваль
но две-три минуты. Тем бо
лее, что в печати много по
являлось, что задохнулись 
от газов, что отравление га
зами. На открытой местно
сти, на воздухе ни одно это 
средство не создает такой 
концентрации, которая мо
жет привести к смертельным 
исходам или даже к сильно
му поражению.

, Все наши военнослужащие 
это средство испытали, в 
том смысле, что они прош
ли через все те участки, где 
оно применялось. А они шли 
практически за толпой, ко
торая отступала. И у нас, 
можете проверить, ни один 
из них практического пора
жения не получил. Да, сол
даты говорят, что ощущали 
незначительное жжение, но 
все это буквально через не
сколько минут прошло.

М. НИКОЛАЕВ, младший 
сержант: — Когда мы вышли 
на площадь еще перед нача
лом операции, многие из нас 
заметили людей в толпе, у 
которых были на лицах про
тивогазы и марлевые повяз
ки. Спецсредспва еще не 
применялись. Еще ще было 
приказа на применение этих 
специальных средств. В ру
ках у них некоторые солда
ты видели баллончики вроде 
аэрозольных. На одном из 
них было написано: «Дихло
фос ».

КОРР.: — Это вы лично 
видели?

М. НИКОЛАЕВ: - Да.
«ОГОНЕК»: — Я не ут-

на. Никто из военнослужа
щих повреждения не полу
чил.

«ИЗВЕСТИЯ»: — На
сколько мы сейчас выяснили 
из ответов ваших солдат, 
на площади было довольно 
светло для того, чтобы ви
деть какую-то обстановку. 
Как могло произойти, что 
ваши рассказы и версия, ска
жем, журналиста Ю. Роста, 
опубликованная в газете 
«Молодежь Грузии», так 
сильно разнятся?

А. ГРИЕНКО: — Я не 
знаю и не видел Ю. Роста, 
хотя думаю, что это лицо, 
видимо, довольно ответствен- 

। ное и это его видение ситу
ации. Но не отказывайте 
нашим людям видеть по-сво
ему эту ситуацию. Ю. Рост 
|—очевидец, и, видимо, психо
логически он в данном слу- 

' чае для вас и для многих 
। убедительнее потому, что он 
был там, а я не был.

КОРР.: — Есть версия, что 
। принимались таблетки, нейт

рализующие действие слезо
точивых газов. Вторая вер
сия, что многие аналогичные 
войска в других странах 

1 принимают психотропные, 
возбуждающие тонквилизато- 
ры.

А. ГРИЕНКО: — Нет. Мы 
совершенно не располагаем 
теми средствами, о которых 
вы говорите. Их солдаты не 
принимали ни в данном слу
чае, ни когда-либо в другом.

КОРР.: — Судя по собы
тиям последних месяцев, 
вашим войскам приходилось 
участвовать в разных рес
публиках. Скажите, прошли 
ли они какую-либо специаль
ную подготовку для того, 
чтобы действовать в такой 
экстремальной ситуации? Ес
ли нет, то планируется ли? 
Потому чтр просто так идти 
на толпу, не обладая какой- 
то специальной подготов
кой, — дело весьма риско
ванное, которое может при
вести к непредсказуемым 
последствиям.

А. ГРИЕНКО: — Я доло
жу вам, что существует про
грамма боевой и специаль
ной подготовки внутренних 
войск. Она утверждена... Во
еннослужащие, естественно, 
проходят подготовку. Тема 
о пресечении групповых на
рушений общественного по
рядка, например, существу
ет давно. Но принципиаль
ные вопросы сейчас, конеч
но, корректируются уже по 
ходу. Говорили товарищи о 
бескровном методе. Ведь в 
Баку было 500 тысяч чело
век на площади, и в течение 
часа все вытеснены, и никто 
не пострадал. Вы об этом 
знаете.

«ОГОНЕК»: — Не было 
ни одной царапины. Я был 
там.

А. ГРИЕНКО:—Да. Ни с 
той, ни с другой стороны. 
Поэтому тут разные собы
тия. Хотя там тоже было 
сопротивление, но меньше, и 
была вооруженность толпы. 
Многие откликались на при
зыв прекратить. Здесь боль
ше сопротивления. Видимо, 
организаторы этой толпы все 
же были подготовлены. Впро
чем, это покажет расследо- 
в а н и е

ТАСС: — Будьте добры, 
назовите, кто из присутство
вавших на нашей сегодняш
ней пресс-конференции уже 
давал какие-либо показания 
в прокуратуре?

Сержант А. ДАНИЛОВ: — 
Все военнослужащие, сидя
щие здесь, давали показания 
прокуратуре в Тбилиси.

«СТРОИТЕЛЬНАЯ ГАЗЕ
ТА»: — Вообще люди, пред
принимая действия, предпо
лагают, что будут опреде
ленные последствия. Право
мерно ли ставить во всей 
этой истории ленинский воп
рос: «Кому это было выгод
но?». Или этот вопрос здесь 
не подходит?

А. ГРИЕНКО: — Я ду
маю, что правомерно. Я с 
вами солидарен, следствие и 
расследование должны дать 
ответ на вопрос.

КОРР.: — Скажите, как 
и кем были согласованы дей
ствия частей и подразделе
ний, принимавших участие? 
Кто осуществлял общее ру- 
ководство?''

А. ГРИЕНКО: — Общее 
руководство осуществлял 
командующий Закавказским 
военным округом генерал- 
полковник И. Родионов. Ре
шение, план операции под
писали он и министр внут
ренних дел Грузии Горгодзе.

Д. ХРОМОВ, рядовой: — 
Здесь много говорилось о 
том, что мирная эта была де
монстрация или нет. Разве 

, мирный человек пойдет на 
демонстрацию с ножом? Вы 
можете в такое поверить? 
Против меня лично приме
нялся нож. И это было в са
мом начале. Это было боль
шой неожиданностью для ме
ня.

М. НИКОЛАЕВ, младший 
сержант: — Я не могу, мне 
надо высказать все до кон
ца. Вот все говорится, что 
применялись спецередства. 
Я могу сказать так: нас про
сто заставила необходимость. 
Если бы мы не защитились, 
нас бы разорвали просто-на
просто. Нас-было очень мало. 
Если бы вы видели эти гла
за из бушующей толпы. 
Солдат выхватывали из ше
ренги и пинали впятером 
одного. И его потом выноси
ли мы всего окровавленного 
на носилках. За что мы та
кое заслужили? Вы можете 
мне ответить на этот вопрос? 
Это же мы пришли защи
щать конституционные пра
ва. охранять общественный 
порядок. Мы свой долг вы
полняем. Помогали женщи
нам и всем остальным, кото
рые хотели покинуть эту 
площадь, уйти. Мы давали 
всем возможность. Я не по
нимаю вот этого, нападок на 
нас прессы...

Стенограмма пресс-конфе
ренции переведена с магни
тофонной записи 29 апреля 
1989 года.

въезде в

СОРЕВНУЮТСЯ АРМЕЙЦЫ

Афганистан после нас

Герат: НАЦИОНАЛЬНОЕ
ПРИМИРЕНИЕ В ДЕЙСТВИИ

— После ухода советских войск из Герата я обеспе
чу его безопасность, — заявил в апреле прошлого года 
бывший полевой командир, вождь одного из кланов пуш
тунского племени ализай Дауд Хан, добровольно пере
шедший на сторону правительства. И вот через год состо
ялась новая встреча с Дауд Ханом, сообщает пз круп
нейшего на западе Афганистана города Герата корреспон
дент АПН.

Не первый же вопрос об об
становке в Герате и его окре
стностях Дауд Хан уверенно 
ответил, что за свой участок 
обороны он спокоен, а иначе- 
не послал бы на помощь за
щитникам Джелалабада 200 
бойцов своего племенного от
ряда.

— Сейчас,— говорит Дауд 
Хан,— оборону Герата на под
ступах к городу держат быв
шие члены вооруженных от
рядов оппозиции, принявшие 
идеи национального примире
ния и перешедшие на сторону 
народной власти. Например, 
вод командованием Амер 
Санд Ахмада, популяр
ного в провинции Гррат 
бывшего полевого командира 
Исламского общества Афганис
тана, сегодня находится около 
семи тысяч человек. Уже три 
года, как его люди надежно 
Прикрывают юго-запад Герата 
в районе местечка Пули Ма
ланг.

В штабе афганской армии 
подтвердили утверждение 
Дауд Хана, что оборона Ге
рата фактически поручена быв
шим моджахедам. Командир 
4-го армейского корпуса гене
рал Дауд подчеркнул, что 
третий пояс безопасности во
круг города полностью нахо
дится в зоне ответственности 
племенных и территориальных 
формирований бывших оппо
зиционеров.

— Можно считать,— сказал

генерал Дауд,— Герат охраня
ют его жители. И по нашему 
мнению, с учетом реальных 
достижений национального 
примирения в провинции Ге
рат это самый эффективный' 
способ обороны. В большин
стве уездов провинции обста
новка уверенно контролирует
ся правительством. Главную 
опасность пока представляют 
отряды полевого командира 
Турана Исмаила. Однако мы 
располагаем сведениями от 
перебежчиков, что и в рядах 
его сторонников идет броже
ние. Многие моджахеды выска
зываются за создание так на
зываемых дружественных или 
договорных с правительством 
формирований. Такие договор
ные формирования мы уже не 
рассматриваем как непримири
мых врагов, но и считать их 
союзниками еще рано,— отме
тил генерал.

В деревне Дехзак, показав 
на зеленый флаг с надписью 
«Аллах велик», развевавшийся 
над штабом бывшего моджа
хеда Дауд Хана, генерал Ор- 
вари, сопровождавший совет
ских журналистов в поездке 
по окрестностям Герата, ска
зал, что сегодня мы вместе с 
ними боремся под этим зна
менем за' национальное при
мирение.

— На время праздника ра
мазан нам удалось догово
риться с ними о прекращении

огня,— указав рукой в сторо
ну «зеленки», в которой пря
чутся его бывшие соратники 
Но «джихаду», вступает в раз
говор бывший мятежник Сай
ид Нурулла. Сам Сайид Нурул
ла воюет уже семь лет. До 
ухода советских войск, с его 
слов, бился насмерть с афган
скими и советскими солдата
ми, а после ухода «шурави» 
«джихад» для него кончился.

— Теперь,— говорит Сай
ид,— мы часть армии, хотя и 
не носим формы. Моджахедов 
в округе почти не осталось, 
а те, кто еще стреляет по го
роду, я уверен, скоро перей
дут на нашу сторону.

Гражданские и военные 
власти города не только не 
препятствуют развитию мест
ной торговли между районами, 
контролируемыми отрядами 
оппозиции, но и оказывают 
помощь гератским торговцам 
по доставке из окрестностей 
в город продовольствия, а в 
уезды провинции — промыш
ленных товаров. На столах жи
телей Герата уже появились 
свежие фрукты и овощи, а в 
кишлаках почти всегда можно 
достать керосин, сахар, скобя
ные изделия, другие промыш
ленные товары. Все это сни
мает напряжение и подозри
тельность. И как сказал мулла 
одной из мечетей Герата: у 
нас нет другого пути к миру, 
как изгнать ненависть из сер
дец афганцев и примирить их. 
Только прекращение крово
пролития создаст условия для 
национального согласия, под
черкнул он.

Р. БУДРИН, 
елец, корр, АПН.

Герат—Кабул.

На Кубе продолжает набирать силу движение микро
бригад — коллективов добровольных помощников профессио
нальных строителей, оставляющих на время свои основные
специальности, чтобы трудиться на строительстве жилых до
мов и социально-бытовых объектов.

Микробригады, в частности, помогли разрешить не одну 
важную проблему кубинской столицы. Они строят поликлини
ки. школы, хлебопекарни, консультации семейных врачей.

НА СНИМКЕ: женщины активно участвуют в движении мик-

Трижды за последние го
ды шашечная команда 
Уральского военного округа 
становилась чемпионом Во
оруженных Сил и Военно- 
Морского Флота. Поэтому 
знатоков шашечного спорта 
не удивляет, что личное 
первенство армии проводи
лось в Свердловске. Все эти 
годы тренер-преподаватель 
округа — мастер , спорта

вая медаль—у украинской
шашистки. К сожалению,

для любителей

робригад.
Оото АНН—ТАСС.

Александра Леонидовна
Дружинина. Нелишне вспом
нить, что первыми препода
вателями Нижнетагильской 
специализированной детско- 
юношеской школы олимпий
ского резерва были А. Дру
жинина и В. Степанов. Ус
пехи выпускников этой шко
лы хорошо известны в Сою
зе. Основной состав ураль
ской команды — выпускни
ки нижнетагильской школы.

Участие в мужском пер
венстве трех гроссмейстеров 
и чемпионов округов, трех
ступенчатая система розыг
рыша, наличие двух путевок 
на чемпионат . Союза опреде
лили увлекательный харак
тер соревнования. С равны
ми результатами финиширо-

юные уральские мастера 
Н. Конева, Н. Серегина, 
Е. Майданова (экс-чемпион
ки страны средн девушек) в 
упорной борьбе уступили 
опытным мастерам.

Учитывая большое спор
тивное значение чемпионата 
Вооруженных Сил, Свердлов
ский обком комсомола учре
дил два специальных приза. 
Их вручили Т. Тетериной и

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

чив пассивную позицию, бе
лые растерялись и, сыграв 
в дальнейшем не лучшим об
разом, проиграли».

Диаграмма 198.
Е. Бушуева — 

Н. Серегина.

вали чемпион страны 1968
и 1988 годов гроссмейстер 
Н. Абацнев и четырехкрат
ный чемпион страны В. Габ
риелян. Но дополнительным
критериям 
было отдано

преимущество 
Н. Абациеву,

победителю и прошлогоднего 
чемпионата.

Сразу за ними, подтвердив 
свой высокий класс, встал 
известный тагильский мастер 
Петр Юмшанов. Он получил 
путевку на первенство Сою
за (вторая—у бакинского ма
стера В. Айрапетяна, заняв
шего четвертое место).

В женском первенстве по
бедила мастер спорта Екате
рина Бушуева, бронзовый 
призер последнего чемпиона
та страны, на втором—сверд
ловчанка Татьяна Тетерина, 
экс-чемпионка Союза по меж
дународным шашкам. О на
кале соревнований свиде
тельствует борьба за третье 
место: судейской коллегии 
пришлось назначить два до
полнительных микроматча 
между чемпионкой Азербайд
жана Г. Габриелян и одессит
кой Л. Макушевой. Бронзо-

П. Юмшанову (лучшим из

Слово 
«Здесь

Ход белых.
гроссмейстеру: 

белые сыграли 1.

тии было 1. ...с7—66 2. еЗ— 
64 и через несколько ходов 
черные сдались. На 1. ...с5—-

еЗ—(4. Кажется, что связка 
смертельна — на 1. ...с5—64 
2. с1 — 62 64:в2 3. аЗ—с1 и 
большие силы черных непод
вижны. Этот и. маневр воз
можен, если черные нападут 
с5—64 позднее. Итак, оста
ется 1... 68—с7, 2. £1 — (2 
с7 —вб 3. (2—еЗ в8—с7 (в8 
—а7, С1 — 62, с5—64, еЗ—с5.
вб—в2, аЗ—с!
шем) 4. cl

с выигры

мендуем 
лить,

d2... (мы реко-
читателям опреде- 

как развивалась бы
парти^ дальше). Черные на
шли тактический удар: 1...
е5—d4! 
только 
cl —62 
f6—g5 
нельзя 
можно,

2. сЗ—с7 а5—сЗ!, 
так. Далее было 3. 
в8—66 4. d2—в4 
5. Ь4—(6 е7—еЗ и 
белым (а они, воз-

в4 последует 2. еЗ—64 и ес
ли <18 — е7, То выигрывает и 
3. 12—еЗ, но Е. Бушуева 
предпочитает комбинацион
ный путь к победе. Какой?

Дополнение к предыдуще
му выпуску: желающие сыг
рать по переписке в русские 
шашки во Всесоюзном тур
нире «Кубок дружбы» могут 
обратиться по адресу: 
370008, Баку, ул. Али-Ага 
Вахида. 12, кв. 11, Понома-’ 
реву А. Н. К заявлению не
обходимо приложить квитан
цию о переводе 5 рублей 
(расчетный счет № 461042 
в Насиминском отделении 
Жилсоцбанка Баку). Тур
ниры начинаются по мере 
комплектования. В качестве 
призов—шашечная литерату-

, на это рассчитывали) ра, которую выпускает ко- 
6. с!—42 с5—64 7. а1 — в2. оператив «Досуг» (вышло 
с7—(6 8. в2—сЗ 64—в2 9. уже более десяти наименова- 
аЗ—с1 из-за 66—е5. Полу- ний).



4 стр. 24 мая г.

ИД СМЕНУ!
Встреча для вас Стань в строй сильным!

«ЖАЛЬ, ЧТО ВАС
ТАМ НЕ БЫЛО...»

Наверное, если спросить любого подростка, чем бы он 
хотел заниматься в свободное от учебы время, то боль
шинство ответит — спортом.

Не случайно сейчас в каждом городе, районе появля
ются патриотические клубы. В таких клубах находят 
свои интересы и бывшие «подучетники» н, как правило, 
выходят в жизнь с иным мировоззрением, нежели до со
вершения ЧП.

В ОЖИДАНИИ 
ПРЫЖКА

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ТЕАТР КУКОЛ

под руководством
народного артиста СССР С. В. ОБРАЗЦОВА

Вы, конечно, помните на- 
ввание альбома группы 
«Пинк Флойд»? Но речь не 
о нем: жаль, что вы не бы
ли на концерте, который во
скресным вечером прошел во 
Дворце спорта. Благотвори
тельный концерт* Концерт- 
премьера. Премьера, потому 
что творческое объединение 
«Студия НП» вынесло на суд 
зрителей итог своей работы.

«Студия «НП» была образо
вана в июле прошлого года 
на базе группы «Наутилус 
Помпилиус», объединила не
сколько коллективов и испол
нителей — солистов. В кон
церте участвовали и гости —- 
мэлодые «металлисты» из 
Чехословакии «Триумф».

Говоря откровенно, я не 
ждал многого от этого кон
церта: прослушанный в запи
си материал большого впе
чатления не произвел, а о 
чешском роке мы вообще зна
ем мало. Тем приятнее было 
ошибиться.

Тяжелая радость открытия 
программы пришлась на до
лю Андрея Каштанова. Анд
рей пишет и исполняет при
ятный и добротный «электро- 
поп», который при большей 
рекламе вполне мог бы соста
вить -достойную конкурен
цию «Миражу», «Сталкеру» 
и подобным группам.

Каштанова сменил «Элек- 
тротв-ист». Я в первый раз 
видел группу на сцене и ду
маю, что о ней стоит расска
зать подробнее в одном из 
выпусков «Музыкальной сту
дии».

Группу Алексея Могилев
ского зал встретил востор
женными воплями: еще бы—■ 
ведь это было первое выступ
ление на престижной сверд
ловской сцене второй поло

винки «расколовшегося» 
«Нау». По правде говоря, я 
боялся, что ребята пойдут по 
натоптанной дорожке, станут 
тиражировать находки «НП», 
но опасения не оправдались. 
Выступление «Ассоциации» 
(А. Могилевский, В. Комаров, 
В. Назимов, Н. Петров и 
В. Двинин) стало открытием 
группы высокого творческо
го и исполнительского уров
ня и (особенно следует отме
тить!) «шоу-мэна» А. Моги
левского.

Потом на сцену вышел 
«Чайф». Перефразируя изве
стное выражение, «Чайф», он 
и в Африке — »Чайф»! Они 
заслуженно занимают место 
среди лидеров советского ро
ка. Естественно, без «биса» 
публика «чайфов» не отпу
стила.

«Еву» перед выходом на 
сцену охватил «предстарто
вый мандраж». Неудивитель
но, ведь еще недавнее отсут
ствие «крыши» для репетиций 
и чехарда с переменой соста
вов не способствовала росту 
группы. Сейчас вроде бы все 
в порядке — «Ева» отыграла 
хороший «хард», который в 
женском варианте всегда ин
тригует, ну, а Любу Трифа
нову даже сами музыканты 
считают гитаристкой супер
класса.

Гости из Западной Чехии 
были у нас в редакции, и, 
конечно же, мы попросили 
их рассказать о себе попод
робнее.

Соло-гитарист и руководи
тель «Триумфа» Вацлав Рет- 
майер был уже в нашем го
роде весной 1987 года с груп
пой «Экстра-бэнд». «Триумф» 
он собрал в Пльзене около 
года назад, и группа быстро 
стала популярной.

Безусловный лидер «Три
умфа» — гитарист и солист 
Мирослав Храстка. Он выс
тупал с ведущей «хэви-ме
таллической» группой «Тур
бо», но через год ушел в 
«Триумф». («В «Турбо» было 
хорошо работать, но я знал, 
что в этом сложившемся кол
лективе я не смогу добиться 
успеха одновременно и как 
вокалист, и как гитарист, по
этому я ушел с профессио
нальной сцены», — сказал 
Миро во время встречи в ре
дакции). Мирославу 24 года. 
Барабанщиком молодой 
команды стал 18-летний Ми
хал Потварж, бас-гитаристом 
— Петр Мензел, ему 23 года.

«Триумфы» выложились на 
концерте *на все сто» и дол
го после него не могли отой
ти. Тем более, что они впер
вые выступали на такой бо
льшой площадке и перед ино
язычной аудиторией. Но язы
ковый барьер не стал прег
радой, работали гости кра
сиво и уверенно, показав 
«мягкий хэви-метал», ориен- 
тиров'а'нный на европейские 
стандарты типа «Скорпионз», 
«Европы» и «Хеллоуин».

Короче говоря, все было 
бы с концертом хорошо, 
но... Благотворительности не 
получилось. Вернее, если по
лучилось, то из кармана 
«Студии НП» — ведь Дворец 
спорта получает не только 
деньги за аренду, нэп обус
ловленную договором долю 
прибыли. Зрителей же на 
сдвоенном концерте было ед
ва ли три четверти зала 
(Может быть, стоило прово
дить концерт в зале помень
ше — хотя бы во Дворце мо
лодежи?) Все равно — так 
держать, «Студия «НП»!

М. ЗАЯКИН.

В нашем клубе «Десант
ник» при Нижнетагильском 
горкоме комсомола на об
щем собрании приняли ус
тав, где говорится, что кур
сантом клуба может быть 
любой учащийся с 14 лет. 
Но два главных условия: 
плохая учеба в учебном за
ведении несовместима с за
нятиями в клубе; курсант 
клуба обязан осуществлять 
дежурство по охране право
порядка в городе.

Все это для того, чтобы 
поднять самодисциплину 
подростков. Возьмем любую 
из школ, где занимаются 
курсанты клуба. Им разре
шено ходить в форме десант
ника — это себя оправдыва
ет: издалека видно, что идет 
не просто учащийся, а чело
век, который непримирим к 
хулиганским выходкам или 
к нецензурной брани, кото
рую все чаще и чаще мож
но услышать в учебных за
ведениях. На десантников 
равняются все учащиеся, по
этому с каждым днем все 
больше и больше желающих 
записаться в клуб.

Обычно на тренировках 
присутствует много зрите
лей — те, кто хотел бы за
ниматься у нас.

Как-то ко мне подошли 
подростки и спросили: «Мо
жно мт записаться в клуб?» 
Я шутливо спросил: «Как 
учитесь?» Все гордо отве
тили, что без двоек. — 
«Очень жаль, — отвечаю 
нм. — Мы записываем толь
ко двоечников». Шутку по
няли все, кроме одного. В 
конце тренировки он подо
шел ко мне и протянул днев
ник. Поразило то, что в нём 
стояли одни единицы и двой
ки. Но все-таки мы его за
писали, через две недели он 
принес дневник с положи
тельными оценками.

Старшие, которым ис
полнилось 18 лет, входят в 
спецгруппу, бывает, на де
журстве задерживаются до 
утра, особенно в дни школь
ных каникул, когда учаща
ются побеги из дома.

Однажды ■ мы задержали 
группу подростков на вокза
ле в час ночи, записали дан
ные и развезли по домам. 
На следующий день их же 
задерживаем в другом мик
рорайоне, но уже в 3 часа 
утра. Привели в отделение 
милиции и переговорили с

каждым о причине бегства. 
У всех одно и то же: «Мама 
вышла замуж и общего язы
ка с отчимом не можем най
ти». Жалко стало этих гряз
ных полуголодных пацанов, 
старшему недавно исполни
лось 14,‘а младшему 11 лет, 
тогда и решили вывозить 
«трудных» подростков с собой 
в лес, устраивая им всякие 
игры и аттракционы, а впос
ледствии записывать их в 
клуб. Видя пашу заботу о 
них, и они становятся чело
вечнее и отзывчивее.

Большую помощь в вос
питании курсантов оказыва
ет городская прокуратура.' 
Четверо работников проку
ратуры входят в состав 
ОКОД, поэтому каждый из 
курсантов знает свои права 
и обязанности в обществе. 
За все время существования 
клуба не было ни одного 
ЧП со стороны ребят, 
ведь занятия в клубе отни
мают много времени, каж
дый день, проведенный здесь, 
это подготовка к армии, к 
жизни.

В феврале клуб выступал 
на соревновании всесоюзно
го масштаба, проводимом 
пермским патриотическим 
объединением «Саланг», в 
котором принимали участие 
14 команд со всего Союза. 
Курсанты Нижнего Тагила 
заняли 8 место. Для перво
го раза, я считаю, это не
плохой результат. Горком 
комсомола наградил клуб 
поездкой в Краснодон, где 
курсанты побывали у мо
гил молодогвардейцев и ге
роев Великой Отечественной 
войны, встречались с вете
ранами партизанского дви
жения.

«Ассоциация молодежных 
организаций» предоставила 
клубу пионерский лагерь, в 
котором подростки будут го
товить себя к прыжкам с 
парашютом и большой так
тической игре на реке «Чу- 
совая», намеченной в июле 
военно-патриотическим цент
ром нашего города. На мой 
взгляд, такая работа с моло
дежью приемлема в любом 
регионе нашей области.

Д. СИДЛЕЦКИИ, 
инструктор 

. Нижнетагильского 
' горкома ВЛКСМ, 
руководитель клуба 
«Десантник», член 

областного штаба ОКОД.

ф ШАХМАТЫ

НОВЫЙ
МАСТЕР
СПОРТА

Две недели в Свердловске 
проходило открытое первенст
во по шахматам облсовста 
ВДФСО профсоюзов среди мо
лодых кандидатов в мастера 
спорта СССР, посвященное 
25-летию со дня открытия ДК 
Всесоюзного общества глу
хих.

В турнире приняли участие 
шахматисты Свердловска, 
Киева, Москвы и Московской 
области.

Первое место с большим 
преимуществом занял пред
ставитель Московской области 
В. Варежкин, набравший 8 
очков из 11.

Ю. Соболев из Свердловска 
с результатом 7 очков на вто
ром месте.

С таким же результатом 
О. Герасимова стала третьим 
призером и выполнила при 
этом норматив кандидата в 
мастера спорта СССР среди 
мужчин. В настоящее время 
она играет во всесоюзных со
ревнованиях.

В. ЗЫКОВ, 
судья республиканской 

категории.

4 БОКС

БЛИЖЕ

(в помещении театра юного зрителя).
Репертуар с 1 по 25 июня.

СПЕКТАКЛИ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ.
1, 2, 17, 18 

НЕОБЫКНОВЕННЫЙ КОНЦЕРТ
3, 4, 14, 15, 16

И. Шток 
БОЖЕСТВЕННАЯ КОМЕДИЯ

5, 6, 10, 11, 24, 25
Г. Бардин, В. Ливанов 

ДОН ЖУАН
7, 8. 9, 19, 20

Л. Филатов 
ПРО ФЕДОТА-СТРЕЛЬЦА, УДАЛОГО МОЛОДЦА

12, 13, 22, 23
М. Булгаков по Мольеру 

ПОЛОУМНЫЙ ЖУРДЕН
Начало спектаклей в 13 час. и 19 час. 30 мин.

ОКРУЖНОЙ дом офицеров
26 мая в 18 и 21 час

«ЛЮБОВЬЮ НАПОЛНИТЕ СЕРДЦА».
Исполнительница эстрадных 

цыганских песен и романсов
Лариса ДАЛЬСКАЯ

(участница кинофильмов
«Табор уходит в небо», «Цыган», 

«Мой ласковый и нежный зверь», 
«Жестокий романс» и др.).

«РЕГИСТР».
Ансамбль современной эстрадной музыки 

Художественный руководитель — Виктор ГЕКОВ-
Билеты продаются в кассах филармонии и ОДО.

С 23 мая в помещении Свердловского 
музея изобразительных искусств открылась 
Всесоюзная выставка карикатуры, органи
зованная музеем карикатуры Свердловского 
городского центра НТТМ. Демонстрируются 
работы авторов из многих городов страны.

Адрес выставки: ул. Воеводина, 5. Теле
фоны для справок: 51-23-27, 51-03-05. Часы 
работы: вторник, четверг — с 13.00 до 
20.00, понедельник — выходной, остальные 
дни — с 11.00 до 19.00.

А сегодня у нас рисовали А. Пятков, 
С. Ашмарин и В. Степанов (Новосибирск).

Выставка

«65 ЛЕТ С ИМЕНЕМ ЛЕНИНА»
Под таким девизом до 28 мая пройдут очередная 21-я об

ластная юношеская филателистическая выставка и 15-й слет 
юных филателистов. На суд жюри было представлено 22 эк
спозиции, которые были оценены медалями различного досто
инства и дипломами. В филателистической выставке участ
вуют юные филателисты Свердловска, Краснотурьинска, Ка- 
менска-Уральского, Камышлова и других городов. Жюри вы
соко оценило работу Владимира Соломина из Свердловска. 
Его две экспозиции — «Человек, Земля, Вселенная» и «По
эма о футболе»удостоены в совокупности Большой серебря
ной медали. Такая же награда у Александра Галлера из Кра
снотурьинска за экспозицию «Искусство народа — народу».

А его брат Сергей Галлер за разработку «Мой город — 
город на Севере» удостоен бронзовой медали и специального 
приза.

Высоко жюри областной филателистической выставки оце
нило работу Максима Шевелева — «Память земли», удосто
ив ее Большой серебряной медали. Было представлено и 
несколько коллективных разработок: КЮФ при Доме пио
неров (г. Камышлов, руководитель Курганов В. В.) — за раз
работку — «Юность единством сильна» награжден серебря
ной медалью, а КЮФ «Уралец» (г. Каменск-Уральский), руко
водитель Новоселов С. А. за разработку «История городов 
Чехословакии» — тоже награжден медалью.

Юных филателистов и их родителей ждем на областной юно
шеской филателистической выставке, которая развернута во 
Дворце Уралмашзавода.

Ю. СОРКИН, 
член президиума правления Свердловского 

отделения ВОФ, кандидат медицинских наук.

К ФИНАЛУ
На ринге свердловского 

ПТУ-24 завершилось зональ
ное первенство Госкомитета 
СССР по народному образо
ванию РСФСР, проведенное 
совместно с облсоветом 
ВДФСО «Трудовые резервы» 
по боксу среди юношей 1973- 
74 г. рождения.

В соревнованиях участво
вали 177 спортсменов, пред
ставлявших 13 команд и бо
ровшихся за путевки в фи
налы в 15 весовых категориях.

Бои на ринге носили бес
компромиссный характер, ведь 
победы на предстоящих в 
Куйбышеве финалах, откры
вают путь молодым к первен
ству страны.

Команда нашей области от
лично провела столь пред
ставительный турнир и завое
вала тринадцать путевок в 
«старший класс».

Победив в командном за
чете (тренер В. Лысенко), 
оставив на последующ,их ме
стах сильные команды Челя
бинской и Омской областей, 
наши ребята выиграли пять 
первых и шесть вторых мест. 
Еще двое призеров получили 
«добро» на участие в фина
ле, несмотря на поражения в 
полуфиналах.

Вот имена победителей со
ревнований в порядке весо
вых категорий: И. Цыкавый 
(Челябинск, 44 кг). К. Перву
шин (Реж, 44 кг, тр. В. Пер
вушин), Е. Боткин (Красноту- 
рьинск, 46 кг, тр. И. Хакимов), 
С. Кошелев (Пермь, 48 кг),
О. Рудяев (Омск, 50 кг),
А. Павлов (Челябинск, 52 кг.),
И. Лапезо (Свердловск, 52 кг,
тр. С. Манин). А. Попов (Баш
кирия. 54 кг), С. Годунов 
(Мордовская АССР. 57 кг), 
Е. Коцаренко (Челябинск, 60 кг). 
В. Бунзов (Омск, 63 кг), Н. Ти
тов (Челябинск, 66 кг), А. Се- 
муков (Нижний Тагил, 70 
кг, тр. А. Малышев), С. Бо
родин (Карпинск, 74 кг, тр. 
Н. Ивкин), А. Новиков (Крас
ноярск. 79), М, Шмидт (Ке
мерово. 85 кг) и В. Дарусин 
(Новосибирск, свыше 85 кг).

Свердловчане Игорь Лапе
зо и Сергей Бородин награж
дены дипломами и призами 
за лучшие технико-тактические 
показатели, а судья республи
канской категории мастер 
спорта СССР из Пол.евского 
Хафиз Хасанов отмечен орг
комитетом за отличное судей
ство.

С. БЕЛОГОЛОВЫЙ, 
судья республиканской 

категории.
■ио11 ни!   .......... — ш ни

Редактор В. ЕФИМЧИК.

СИЙ
ТГРИП1АС11ТЕЛЬНЫЙ билет

В Свердловском государственном театральном ин
ституте в мае — июне по средам и субботам с 1*7 час. 
проводятся предварительные просмотры-консультации 
для поступающих в СГПИ на отделение «Актер дра
матического театра и кино».

Адрес института: 620151,, Свердловск, ул. Карла 
Либкнехта, 38. Тел. 51-36-90.

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
Областной комитет ВЛКСМ, музыкальная редакция 

телевидения, областндр управление культуры пригла
шают вас на финал областного телеконкурса молодых 
исполнителей советской песни «НАДЕЖДА».

В конкурсе принимают участие молодые таланты, 
ставшие лауреатами зональных 'конкурсов, проходив
ших в городах Свердловск, Н. Тагил, Ревда, Перво
уральск.

Ждем вас в большом зале Дворца молодежи Сверд
ловска.

Начало конкурса 26 мая в 19 час.

Приглашаем в путешествие по родному краю!
Тем, кто любит активный отдых, общение с приро

дой, романтику походной жизни, отдел туризма Науч
но-реализационного объединения «Полярная экспеди
ция газеты «Советская Россия» предлагает провести 
отпуск в увлекательных путешествиях на водном марш
руте по одной из красивейших рек Урала — Чусовой и 
конном маршруте по местам бажовских сказов.

Маршруты действуют с июня по август. Продолжи
тельность водного маршрута — 14 дней, конного — 
15 дней. Маршруты, рассчитаны на начинающих тури
стов.

Предприятия и организации могут приобрести путев
ки по безналичному расчету.

За путевками обращаться по адресу: 620000. 
г. Свердловск, ул. Комсомольская, 54. Телефон для 
справок: 44-29-69.

КУДА ПОЙТИ УЧИТЬСЯ?
А„т„. ~ СВЕРДЛОВСКИЙ

пп-кп1гпо£!И^М0БИЛЬН0’Д0Р0жнь,и ТЕХНИКУМ
ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ- 

строительство и эксплуатация -----------* —
(на базе 8—10 классов на дневное 
классов на заочное отделение):

эксплуатация и ремонт дорожных 
(на базе 10 классов на дневное и 

техническое обслуживание и 
(на базе 8—10 классов на дневное 
классов на заочное отделение):

мосты и другие искусственные сооружения 
классов на дневное отделение)*

бухгалтерский учет (на базе 10 классов на 
деление):

автомобильных дорог
отделение, на базе 10

машин и оборудования
заочное 
ремонт 

отделение.

отделения): 
автомобилей 
на базе 10

(на базе 8

заочное от-
эксплуатация автомобильного транспорта 

классов на заочное отделение).
ПРИЕМ ДОКУМЕНТОВ на дневное отделение — с 1 июня 

вступительные экзамены — с 15 июля, на заочное отделе! 
ние — по 9августа, вступительные экзамены — с 10 по 
-0 июня, с 10 по 20 июля, с 10 по 20 августа.

Адрес техникума: 620062, Свердловск, пр. Ленина 91 
остановка транспорта —■ «АвтотехникУм»

За справками обращаться по тел. 44-01-03.

(на базе 10

СВЕРДЛОВСКОЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 42 
и ИЗДАТЕЛЬСТВО «УРАЛЬСКИЙ РАБОЧИЙ»

ПРИНИМАЮТ

591534. Я и моя дочь будем 
рады знакомству с настоящим 
мужчиной в возрасте до 38 лет, 
ростом не ниже 172, добрым, 
любящим детей, самостоятель
ным. Образование роли не иг
рает. О себе; 28 лет, рост 168, 
русская, стройная, шатенка, до
стоинств и недостатков поров
ну.

591558. Девушка 20 лет. рус
ская, рост 180, брюнетка, хо
чет познакомиться с юношей 
без вредных привычек.

591754. Мне 24 года, (рост 
158. образование высшее, 
свердловчанка). Буду рада зна
комству с порядочным моло
дым человеком. Фотография 
обязательна.

591554. Мне 27 лет. русский, 
образование среднее специаль
ное, рост 177, не пыо совсем. 
Хотел бы познакомиться с де; 
вушкой до 26 лет. стройной 
симпатичной, можно с ребен
ком. для создания семьи. Имею 
свой дом.

591617. Симпатичная 23 лет
няя женщина решилась еще 
раз попробовать создать счаст
ливую семью с мужчиной до 
30 лет. Еще о себе: рост 168, 
русская, образование среднее 
техническое, детей нет.

591591. Желаю познакомиться 
с интересным молодым чело
веком, желательно шатеном, 
ростом не ниже 175, увлекаю
щимся спортом, без вредных 
привычек, возраст 30—40 лет. 
О себе: высокая, стройная. 169, 
образование высшее, увлека
юсь рисованием, физкульту
рой, замужем не была.

591585. Мне 27 лет, рост 162, 
образование высшее техниче
ское, скромная» вполне само
стоятельная, замужем не была. 
Познакомлюсь с порядочным 
молодым человеком соответ
ствующего возраста.

Справки об абонентах Служба 
не дает. Дополнительные сведе
ния сообщает сам абонент при 
переписке.

Письма абонентам направляй
те по адресу: 620219, Сверд
ловск. ГСП-330, ул. Луначарско
го, 73. Служба семьи «Надеж
да», абоненту №...

В письмо не забудьте вло
жить конверт со своим адре
сом.

Поступившие письма «Надеж
да» передает или пересылает 
абонентам. Сроки ответов на 
письма зависят от абонентов.

Напоминаем: гарантируется 
ответ абонента на оплаченное 
письмо (1 рубль). Оплатить 
письмо можно в Службе или 
почтовым переводом по адресу: 
620219, Свердловск, Кировское 
отделение Жилсоцбанка, ра
счетный счет № 500404 (для 
Служб.ы семьи).

Наш телефон: 55-24-72.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня СЛУГА ДВУХ
ГОСПОД 

25-У ЕВГЕНИИ ОНЕГИН

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ЧЕРНАЯ
НЕВЕСТА

25Т ...А ЭТОТ ВЫПАЛ ИЗ 
ГНЕЗДА

«ВОСХОД «ЧЕРНОЙ ЛУНЫ».
Французский 

музыкальный фильм 
«ФРЕНЧ КАНКАН». 

Сеансы: 11-30, 15-30. 19-30.
27 и 28-У в 9 час. 
премьера фильма 

«ОФИЦЕР С РОЗОЙ» 
(Югославия).

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня премьера

ПРИНЦЕССА ЦИРКА 
25-V КОШМАРНЫЕ

СНОВИДЕНИЯ

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 

■ Сегодня в 11 час. премьера
ДЕТИ СИНЕГО ФЛАМИНГО 

27-V в 14 и 19 час. 
БЕЛОСНЕЖКА И СЕМЬ

ГНОМОВ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР «космос»
Новый американский 

супербоевик

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Высокий 

блондин в черном ботинке.
СОВКИЕО — Трагедия в 

стиле рок (две серии).
САЛЮТ — Тайна острова 

чудовищ. Пусть я умру, гос
поди. Пугала.

УРАЛ — Ностальгия. Жем
чужина в короне. Жертво
приношение. Черный квад
рат.

ТЕМП — Френч нанкан. 
Видеозал: Империя наносит 
отсетный удар.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Штаны.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Знакомство.

МИР — Отцы (две серии).
БУРЕВЕСТНИК — Отцы 

(две серии)

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Трагедия в стиле рок (две 
серин).

ДРУЖБА — Враг мой (две 
серии). Узник замка Иф.

СОВРЕМЕННИК — Связь 
через пиццерию (две серии).

ИСКРА - Одиночна.
ЮЖНЫЙ — Трагедия в 

стиле рок (две серии).
ЭКРАН — Одиночка.
ЗАРЯ — Команда 33. Тра

гедия в стиле ром (две се
рин). Ассоциация злоумыш
ленников.

КОМСОМОЛЕЦ — Дикое 
сердце.

СТРЕЛА — Рэгтайм (две 
серии).

ПОГОДА
25 — 26 мая по области 

ожидается переход к нена
стной, холодной погоде с 
осадками в виде дождя, пе
реходящего в снег, 26 мая 
возможно установление вре
менного снежного покрова, 
ветер северо-восточный, 7 — 
12 метров в секунду. 26 
мая порывы до 20 метров 
в секунду. Температура воз
духа понизится ночью до 
минус 1 плюс 4. днем до 
4—9 градусов тепла.

МД
Индекс 53800

Адрес редакции: 
620219 
Свердловск, ГСП-153 
ул. *Гургенева, 13.
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Редакция газеты 
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Наши телефоны:

приемная 51-28 61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95 48 
новости 51-10-66, 56-17 51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
секретариат 58-96-11 
экономики 56 17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17 73
специальный корреспондент

58 92-41
учащейся молодежи 58-93 89

лиц. окончивших 10 классов, для обучения профессии 
машинист книжного переплетно-брошюровочного агрегата.

Срок обучения — 1 год. стипендия — 72 рубля иного-’ 
родним предоставляется общежитие.

Для поступления необходимы документы: заявление на 
бланке училища, медицинская справка № 286. шесть фото- 
ь2»точек' справка с места жительства, свидетельство или 
аттестат об образовании, характеристика.

Приемная комиссия работает ежедневно с 9 по 
перерыв с 13 до 14 час. “

АДРес училища: г. Свердловск, ул. Блюхера. 5а 
№ 8. 13, ост. — «Восточная». № 4 16 18 20 »2
ост. — «Блюхера»), Тел. 44-00-40. 44-21-02. ’ 57-43-92.'

18 час., 

(трамв.
23. 26,

областная Клиническая 
ПСИХИАТРИЧЕСКАЯ ВОЛЬНИЦА 

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
на вечернее отделение медучилища № 

по специальности медицинская сестра (на базе 
средней школы).

Учащиеся обеспечиваются благоустроенным обще
житием и работой в качестве младшей медицинской сестры.

2 
полной

Выпускники получают диплом медицинской сестры 
с правом на свободное распределение.

Вступительные экзамены по химии (устно) , н лите
ратуре (сочинение). Лица, имеющие аттестат с оцен
ками «4» и «5», зачисляются без экзаменов. Начало 
занятий — 1 октября. Срок обучения — 2 года 3 ме
сяца.

заявлений — до 15 сентября по адресу: 
^4’:^ ^нбирски” тРакт, 8-й км. Тел.:

комсомольской жизни и мо. 
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений

51-17-62
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